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ДЛЯ СОВЕТА -  
З Н А Ч И Т  
ДЛЯ НАРОДА

День молодежи в рабо- 
чем поселке Октябрьский 
Томского района празд
новали коллективно, на 
большой зеленой поляне 
у пруда. Поляна не «ди
кая», Qua олектро- и ра
диофицирована, благоуст
роена для массовых пра
здников, спортивных со
ревнований, торжеств. 
Благоустройство выпол
нено по наказу избира
телей поселковым Сове
том с большой помощью 
руководства Туганского 
заво,да силикатны.ч сте
новых материалов. От
крыл праздник секретарь 
парторганизации пред
приятия Н. В. Дорошен
ко. Самое активное уча
стие в не.м пг)иня,ди ди
ректор А. И. Макеев, 
председатель профко.ма 
М. М. Олиферова, рабо
чие И. А. Пругов, В .‘ Н. 
Глинкин и многие дру
гие. Все они — депутаты 
поселкового Совета. Это 
последний по времени и 
лишь один из многих 
примеров сотрудничества 
между исполко.мом Сове
та и руководством туган 
ского завода. Председа
тель Совета Л. А. Толка
чев всегда находит здесь 
поддержку, решения ис 
лолкома для руководства 
завода — обязательны.

Для Совета — значит 
для народа. Такого прин
ципа придерживаются в 
То.мско.м районе руково
дители большинства сов
хозов и предприятий. 
Вот например. Корни
ловский сельский Совет 
и лирекция одноименного 
совхоза. Исполком Сове
та. возглавляемый 3. А. 
Шумиловой, в решении 
проблем социального 
преобразования села всег
да может рассчитывать 
на помощь совхоза, кото
рым руководит Е. А. Се- 
лянинов. И результаты 
сотрудничества видны — 
торговый центр, детский 
сад, отремонтированная 
больница, новая школа, 
которая будет сдана к 
началу учебного года. В 
свою очередь и Совет 
быстро откликается на 
запросы хозяйства. Нын
че в «Корниловско.м» 
приняли решение исполь
зовать считавшиеся бро
совыми земли. Первыми 
помощника.ми агрономи
ческой службы совхоза 
стали депутаты. Они ис
следовали эти земли, оп
ределили, где можно се
ять зерновые. Совет, 
пользуясь земельным за
конодательством, вынес 
соответствующее реше
ние, чтобы вернуть в 
совхозные владения зем
лю, незаконно занятую 
некоторы.ми организация
ми.

— До каждого учреж
дения на территории Се
меновского сельского Со
вета Зырянского района 
доведено задание по за
готовке кормов для об
щественного животновод
ства, — сказал коррес
понденту редакции пред
седатель сельсовета В. Ф. 
Ульрих. — Это наш 
вклад в благополучие 
коллективного хозяйства 
«Сибиряк». Колхоз и его 
председатель Ф. И: Виз- 
нер всегда вправе рас
считывать на помощь 
жителей местных дере
вень. Ведь колхоз по.мог 
сельсовету выполнить 
многие наказы избирате
лей — расширить мед
пункт, комплексный при
емный пункт, отремонти
ровать Дом культуры, по
строить котельную...

Это были примеры 
сельские, но и в горо
дах области их немало.
В Ленинском районе об
ластного центра испол
ком райсовета всегда на
ходит взаимопонимание в 
вопросах благоустройства 
с директором караилаш- 
чой фабрики А. Н. Се- 
месом, руководители мио- 
!’чх томских предприя

тии хорошо помогают 
горисполкому в реконст
рукции городского сада.

Но все-таки в городе 
строить отношения меж
ду исполкомами Советов 
народных депутатов и 
руководителями пред
приятий проще. Ведь 
предприятий много. В се
ле же оно, как правило, 
одно. И от того, как сло
жатся отношения между 
исполкомом и руковод- 
CTiEo.M совхоза, колхоза, 
леспро.мхоза, даже от то
го, какими будут эти от
ношения между личнос
тями — председателем 
Совета и первым руко- 
водителе.м предприятия 
или хозяйства, — зависят 
очень многое.

Казалось бы, что им 
делить? Хоть и специ
фичны у них обязаннос
ти, а цели-то одни: что
бы люди день ото дня 
все лучше трудились и 
лучше становился их 

быт, досуг. Другое дело—• 
методы и формы работы 
на общее благо. Но, к со
жалению, так думают не 
везде.

Многое делает для раз
вития . совхоза «Чаин- 
ский» его директор М. Г. 
Парный. Но, к сожале
нию, считает он, что к 
работе Совета, депутатом 
которого, кстати, являет
ся, не имеет никакого от
ношения. Своим • подчи
ненным он внушает ту 
же мысль, в хозяйстве 
привыкли к «дележке!» 
на совхозное и сельсове- 
товское. Отказывают ис
полкому Совета в ремон
те клуба, благоустройст
ве дорог и улиц, помо
щи школе. Председатель 
Чаинскосо сельского Со
вета Г. С. Майков — че
ловек молодой. М. Г. 
Ч1арному, как старшему 
и по жизненному опыту, 
и по опыту руководства, 
следовало бы ему по.мочь, 
поддержать. Он этого не 
сделал. Более того, свое 
критическое отношение к 
личности Майкова пере
нес на исполко.м сель
ского Совета. На сессиях 
сельского Совета дирек
тор соевхоза не бьш уже 
почти два года.

Недавно в Чаинском 
состоялось заседание
исполкома, а затем и сес
сия сельского Совета, об
судившие неправильное 
поведение директора. .Вот 
решение сессии:

«Осудить факты грубо
го и бестактного отноше
ния т. , Чарного к пред
седателю исполкома сель
ского Совета. Принять к 
сведению, что т. Пар
ный принес публичные 
извинения председателю 
исполкома т. Майкову, и 
предупредить его, что при 
повторении фактов гру
бости и бестактного от
ношения к людям ему 
будет выражено недове
рие как руководителю 
хозяйства».

Своевременное предуп
реждение. Но, думается, 
дело не зашло бы так да
леко, если бы руководи
теля хозяйства вовремя 
поправил партийный ко
митет совхоза. К удив1 
лению, партком, и в пер
вую очередь его секре
тарь Ю. Ф. Степанов, 
проявили беспринцип
ность (за что, кстати, 
коммунисты совхоза, об
суждавшие итоги сессии 
Совета, наказали не 
только директора, но и 
парторга). Обязан был во
время вмешаться и Ча- 
инский райком . КПСС, 
где знали о происходя
щем. К сожалению, там 
промедлили с определе
нием своей позиции.

Кому, как не на.м, 
коммунистам, да еще 
коммунистам - руководи
телям, прежде всего над
лежит заботиться об ук
реплении авторитета, за- ; 
конов Советской власти» j 

говори.т на зпрельско.м 
Пленуме ЦК КПСС К. У. 
Черненко.

Беседа К. У. ЧЕРНЕНКО 
с Д ж . Х а у

Генеральный секретарь 
ЦК КПСС, Председатель 
Президиума Верховного Со
вета СССР К. У. Черненко 
принял министра иностран
ных дел и по делам содру
жества Ве.чикобритании
Дж. Хау, находившегося в 
Советском Союзе с визггтом.

В беседе принял участие 
член Политбюро ЦК КПСС, 
первый заместитель Пред
седателя Совета Министров 
СССР, министр иностран
ных .дел СССР А. А. Гро
мыко;

В деловой обстановке об
суждены некоторые акту
альные международные
проблемы и вопросы совет
ско-британских отношений.

Внешнеполитический курс 
СССР, подчеркнул К. У. 
Черненко, был и будет на
правлен на устранение во
енной угрозы, укрепление 
мира, развитие отношений 
доверия и взаимовыгодного 
сотрудничества между госу
дарствами.

Советский Союз не допус
тит ломки сложившегося в 
мире военно-стратегического 
равновесия, к чему стре
мятся США и военный блок 
НАТО. Мы вместе с наши
ми союзниками по Варшав
скому Договору вынуждены 
принимать ответные меры 
оборонительного характера,

о че.м нами было объявле
но. Необходимость в них от
пала бы, если бы США и 
идущие за ними страны 
НАТО прекратили размеще
ние американских ракет и 
приняли меры к выводу из 
Европы уже размещенных 
ракет. Одновременно . и Со
ветский Союз осуществил. 
бы шаги по отмене своих 
ответных мер. Все ото от
крыло бы путь к перегово
рам по я,дерным Бооруже- 
ния.м как средней дальнос
ти. так и стратегическим.

К. У. Черненко привлек 
внимание к выдвинутому 
Советски.м Союзо.м ко.мплек- 
су далеко идущих предло
жений по оздоровлению 
менгдународной обстановки, 
по ограничению гонки во
оружений и разоружению. 
Было подчеркнуто значение 
предложения Советского 
правительства безотлага
тельно начать переговоры 
по ко.мплексу вопросов, ре
шение которых обеспечило 
бы предотвращение милита
ризации космического про
странства.

Ответ по все.м этим во- 
проса.м — за Западо.м. До
стижение договоренностей 
по ним, несо.миенно, оказа
ло бы положительное воз
действие на всю междуна
родную обстановку.

Советский Союз, отметил 
К. У. Черненко, выступает 
за то, чтобы советско-анг
лийские отношения посту
пательно развивались. ■ Но 
это зависит от обеих, сторон. 
Мы, ^как и преаде, готовы 
содействовать развитию 
.двусторонних отношений. с 
Англией на основе взаим
ной выгоды, равноправия, 
иев.чешагельства во внут
ренние дела, в интересах 
народов обеих стран, мира 
в Европе и во всем мире.

Дж. Хау, со своей сторо
ны, иолоясил точку зрения 
британского правительства 
по обсуждавшимся вопро
са.м. Он заявил о заинтере
сованности Англии в улуч
шении' отношений с Совет
ским Союзо.м, в продолже
нии политического диалога.

Па беседе присутствовали 
с советской стороны — по
мощник Генера.пьного сек
ретаря ЦК КПСС А. М. 
Александров, посол СССР в 
Великобритании В. Й. По
пов; с английской стороны 
— посол Великобрг-гтании в 
СССР И. Сазерленд, замес
титель постоянного замести
теля' министра иностранных 
дел М. Дягенкинс, старший 
помощник министра иност
ранных дел Л. Эпплярд.

(ТАСС).

О ХЛЕБЕ, БШШНО
ГРЯЗЬ

Молчать больше нельзя!
Впрочем, поче.му «больше»? За по

следние три-четыре навигации мои 
коллеги, капитаны грузовых теплохо
дов, много ' раз поднимали вопрос о во
пиющих безобразиях, царящих на при
чалах Томского комбината хлебопро
дуктов. К соягаленню, от навигации, к 
навигации порядка здесь становится не 
больше, а меньше. Положе'Пие ухудша
ется катастрофически (.дрз’гого слова не 
подберешь). Канули в Лету те времена, 
когда десятки экипажей грузовых теп
лоходов, обеспечивающих завоз хлес-в- 
продуктов на север, шли к этим при
чалам, точно рассчитывая взять мак
симальную загрузку в минимальные 
сроки. Тогда, мы, ко.мандиры судов, как 
правило, первы.м встречали на прича
ле самого директора. Коммунист Виктор 
Иванович Антонов душой болел за свое 
дело; он непременно советовался с ка
питанами, как быстрее и полнее aarpj^- 
зить суда, и это деловое содружество 
давало добрые результаты...

Да, все это было. А что же теперь? 
С точки зрения технической — ниче
го не изменилось: гсак был один меха
низированный- причал, так и остался. ' 
Но если раньше загрузка одного тепло
хода грузоподъемностью 700 тонн про
водилась за 16 часов, то сейчас для 
этого требуется не менее 30—40 часов. 
Когда-то, во времена, не столь далекие, 
причалы в навигационную пору рабо
тали круглосуточно, сейчас же — в две 
смены (а в выходные дни — ни одной).

Нынешние взаимоотношения руковод
ства комбината с речниками можно на
звать «натянутыми» только для смяг
чения выражения. Точнее было бы го
ворить о нескрываемой неприязни. 
Комбинатовцы, через областные пар
тийные и советские органы добиваются 
поставки на причал теплоходов. Да, бе
зусловно, хлеб должен всегда и всюду 
восприниматься как груз номер один. 
И руководство Томского речного порта 
направляет сюда сухогрузы — порою 
в ущерб все.м остальным перевозкам. 
Но что происходит дальше? Придя к 
причалу, теплоходы стоят в ожидании 
погрузки часы, а нередко и сутки.

Возьму рядовой пример. 26 июня наш 
«СТ-795» срочно сняли с причала реч- 
порта под погрузку на комбинат хлебо
продуктов. В 19 часов теплоход подо-' 
Шел к месту загрузки. Однако срочно 
грузить хлеб никто и не собирался, и 
мы простояли в полном бездействии 
(а точнее, в ожидании) до 10.20 следу
ющего дня. А  ведь за это время в 
порту могли бы и загрузиться, и уйти 
в рейс! Прямой убыток и коллективу 
экипажа, и государству. В это же вре

мя здесь стоял загруженный «СТ-784», 
его команда ждала оформления про
возных документов. Длл совершения 
этой операции требуется не больше 
10— 20 минут, но речникам пришлось 
ожидать... 4 часа. Да что приводить ча
стные примеры, когда ни один тепло
ход в навигацию 1934 года не ушел с 
причалов комбината вовремя!

Прошу понять меня,, правильно. Да, 
мы. теряем заработок, сотрудничая с 
таким партнером, как комбинат хлебо- 
продукто'В. По не это главная причина 
моего письма в редакцию. Отношения 
с водниками — лишь отражение общих 
безобразий. царящих ■ на комбинате. 
Стыдно говорить, но работников и ру
ководителей этс.го предприятия надо бы 
поучить бережному отношению к х.ле- 
бу, нашей ’ национальной святыне. 
Больно, видеть втоптанную в грязь гор
бушку, но какие слова можно найти, 

..если бездарно и бессмысленно гробятся 
центнеры и тонны?

Начнем с состояния территории ком
бината. Она до того .захламлена (по
следняя приборка, вероятно, проводи- 
Лссь во времена того же директора 
Антонова), что немудрено, пробираясь 
IS проходной, сломать ноги, а то и 
уто.чуть в глиняной каше.

Ну, ладно, пробрались через терри
торию, дожда.лись погрузки... И вот 
тут-то начинается! Мешки с мукой и 

. комбикормом идут по трехсотметровой 
ленте в трюм, но приходят полупусты
ми, зато — сосчитанными электрон
ным счетчиком. Хлеб течет из рваных 
мешков, тоник драгоценного груза рас
пыляются ветром, захламляя тероито- 
рию причала и акваторию Томи. И ме
чется одинокая фигура капитана в по
исках ответственных лиц,, но лиц этих 
поче.му-то никак не найти. И прихо
дится прини.мать неполноценную про
дукцию, чтобы потом неизвестно ка
кими путями, без актов, сдавать ее по
лучателям. Больно и стыдно.

О безобразном положении дел на ком
бинате знают руководство Западно-Си
бирского речного пароходства и его 
ко.ммерческий отдел. Однако никаких 

1, мер по.мощи наше новосибирское на
чальство не оказывает: причал-то — 
ведомственный, значит, «чужой». А  что 
думают по этому поводу люди, непо
средственно руководящие комбинатом? 
Я имею в  виду его директора В. А. По- 
ловникова, начальника областного уп
равления хлебопродуктов А. И. Талов- 
ского. Хотел бы я, чтобы они ответили 
на мой вопрос тем, кто растит хлеб, 
кто знает цену каждому зерньппку...

От именя экипажей группы судов (11 
теплоходов)

Ю. МАРТЕМЬЯНОВ. 
старш ий капитан  группы .

.^ Л .А Р > Н | 1 1 Й  
МЕСЯЧНИК 
НА ЛУГАХ

П Е Р В Ы Е  
С Т О Г А

С первых дней ударного 
месячника вышли на косо 
вицу луговых трав механи
заторы колхоза имени XXIV 
съезда КПСС Шегарского 
paiioHa. Травостой нынче 
удался хороший, и кор.моза- 
готовигсли рассчитывают по
ставить в стога не 1.300 тонн 
сена, как планировалось 
раньше, а 2.200.

Почти половину этого 
объема предстоит загото
вить механизаторам звена 
И. Я. Зейбеля из Малобра- 
пшекого отделения. В его 
составе тринадцать единиц 
техники, люди в основном 
подобрались опытные. 1.000 
тонн сена звено решило за
готовить за 15—20 дней. На 
четвертое июл.ч травы ско
шены на 140 гектарах.

Уверенно набирает темпы 
коллектив АВМ, возглавля
емый Г. И. Каральниковым.

Н. СПИРИН.
Шсгарскнй район.

Соревную тся
о т р я д ы

Совсем, рядо.м друг от 
друга находятся АВМ-1,5 
То.чской и- Туганской пти
цефабрик. У них даже еди
ный центр общественно-по
литической работы. Конеч
но, как тут не разгореться 
социалистическому соревно
ванию. У обоих коллекти
вов' ■ одинаковые задания по 
производству витаминной 
травяной муки — по 1.650 
тонн, и обязательства при
няты одинаковые — сде
лать по 1.800 тонн. Заклю
чен договор о трудовом со
перничестве.

■условия работы тоже 
одинаковы, ко коллектив 
туганцев, ведомый А. В. 
Ереминым, чуть ли не вдвое 
обошел томичей. Па счету 
лидеров — 125 тоня ценно
го корма.

Секрет успеха прост — 
раньше начали, лучше под
готовились.

Б. МИХАЙЛОВА.
То.мский район.

В комплексе
Организованно включи

лись в областной ударный 
месячник по заготовке кор
мов труженики колхоза 
«Рассвет» Первомайского 
района. В эти дни сенаж- 
ный отряд, возглавляемый 
опытным механизатором 
М. А. Поливановым, закры
вает сенажную траншею. 
Ставит первые стога и 
сводный механизированный 
отряд В. И. Багаева.

Коллектив АВМ, которым 
руководит В. А. Горобец, 
при плане 750 тони решил 
заготовить нынче не менее 
1.000 тонн витаминной тра
вяной муки, к работе он 
приступил еще в конпе 
второй декады июня. С 
первых дней производство 
травяного концентрата ве
дется в две смены. Хотя 
ответственность за качество 
продукции коллективная, 
здесь все-таки один чело
век следит за Г10ступающим 
сырьем, оперативно опреде
ляет , качество кохщентрата, 
вносит коррективы в рабо
ту мсханизато^юв.

На 3 июля коллективом 
В. А. Горобца заготовлено 
более 160 тонн витаминной 
травяной муки.

О. ЛОГИНОВА.
Первомайский район.

■
! ТРЯДЫ АВМ в Моя- 
I чаиовско.м районе при
ступили к работе еще 

в начале второй поло'вины 
июня. Если Б прошлом году 
до подхода клеверов они ус
певали переработать изряд-

А  как же машинисты и 
грануляторщики использо
вали этот простой поневоле? 
Не подведут ли агрегаты, 
когда началась массовая за
возка зеленой массы мно
голетних и однолетних трав?

кйй случай огнеупорным 
кирпичом...

— Источники сырья за 
вашим отрядом закреплены?

— Будем использовать 
зеленку трех сроков. Рабо
ту на агрегатах организо-

ВЫИГРАЮТ УМЕЛЫЕ
ную часть озимой ржи, то 
нынче упор делается на 
многолетние и естественные 
травы. Задачи стоят ответ
ственные. Коллективам АВМ 
совхоза «Тунгусовский», на
пример, нужно приготовить 
за сезон 1.700 тонн гранул, 
совхоза «Молчановский» — 
1.100.

Однако в ' хозяйствах за
мешкались на старте — до 
27 июня в районе так и не 
развернулась косовица. На 
совещании кормозаготови- 
телей, состоявшемся в рай
коме партии, острая крити
ка прозвучала в адрес ' ру
ководителей хозяйств, меха
низированных отрядов и 
звеньев, допустивших не
обоснованное промедление.

— Нет, — уверенно отве
чает начальник -отряда АВМ 
совхоза «Тунгусовский» 
П. А. Белых, — В преднлом 
году нас крепко проучило— 
вышла из с^роя топка од
ного агрегата. Промаялись 
все лето, с заданием не 
справились. Потеряли, ес
тественно, и в зарплате, 
ведь бригадный подряд пре
дусматривает доплату лишь 
при З'словии выполнения и 
перевыполнения плана. Мы 
еще с осени капитально от
ремонтировали оба агрегата. 
Весной проверили механиз
мы. Для стопроцентной га
рантии заменили в одно.м 
агрегате топку, барабан, 
дробилки. Запаслись на вся-

вали в две смены. Догово
рились сдавать друг другу 
оба а 6 м  в полной исправ
ности, чтобы сменщики сра
зу, без задержки, приступа
ли к работе.

Отряд АВМ совхоза «Мол
чановский» перевыполнил в 
прошлом году план и зада
ние: вместо 1.100 им было 
Приготовлено 1.455 тонн тра
вяной муки. Одной из со
ставных успеха является 
работа по бригадному под
ряду.

— Не все шло гладко, — 
рассказывает партгрупорг 
отряда опытный машинист 
АВМ А. II. Никулин, — со
блюдали вроде бы все тре
бования, записанные в до
говоре, а вот об экономия

горючего забыли. Верили на 
слово водителям бензоза
правщиков; сколько слили— 
и ладно, не проверяли. Осе
нью у шоферов, и косарей 
получилась экономия, мы 
же «перерасходовали» горю
чего на 2,5 тысячи рублей. 
Эти деньги, конечно, вычли 
из заработанной коллекти
вом суммы. Что же касает
ся нынешней сырьевой ба
зы, то агрономы отвели для 
нас 277 гектаров клеверов и 
100 гектаров однолетних 
трав...

Что ж, прошлогодний урок 
двум отрядам АВМ пошел 
впрок. Бригадщлй подряд 
помог выявить недостатки в 
самостоятельной хозяйст
венной деятельности кормо- 
заготовителей.; Теперь нуж
но с каждым днем наращи
вать темпы, чтобы помочь 
району запастись на зиму 
достаточным количеством 
кормов, в том числе вита
минной травяной мукой. И 
не просто помочь, а внести 
весомый вклад в осущест
вление ответственного зада
ния: заготовить на каждое 
животное не менее 25 цент- , 
неров кормовых единиц.

А. ВОРОБЬЕВ, 
наш вешт. корр.

Молчановский район.

Д ор оги  В а е ю г а н ь я
Легких доро! п ic o .i o i h i i  

нс бывает поооше. Oii;pi,i- 
Т11Я даются то.гькч большим 
трудом и бо.лыпим потом. 
Даже в еаяых идга.шпыч 
природных уе.юяияч ком
форт .для гео.лоы — поня
тие относи ге.лыюе.

Но дороги В.1С10ганья —

л ’о нечто еопегм осоогнное 
П обыденном понимании ич 
ьдесь нет совсе.м. Не наш- 
пешь жо дорогой тонь\и» 
eT.iaiieiiMo тропку, пробрп- 
iiieiiiiyio к б.\ровои! Летом 
из вееч индч? грдпепорга 
1TCI. мо:кет работало, по- 
иаетоящему только всрто.ют.

Эти снимки сделали па 
п.лощадях, разведуемых За- 
п {диой экспедицией, Анато- 
■1ЧЙ и Сергей Кузярины.

На горизонтальном фото— 
шчальвик э к с п е д и ц и и  
Александр Френовский и 
блровой мастер Валерий 
Добровольский.
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ммунисты
За последнее время в лесной отрасли много говорят о 

коллективных формах организации труда, и в первую 
очередь о лесозаготовительных и транспортных комп
лексах, о применении коэффициента трудового участия и, 
конечно же, о бригадном хозрасчетном подряде. Вот три 
рычага, е помощью которых мы рассчитываем поднять 
эффективность производства. Первые шаги обнадежива
ют и убеждают, что мы стоим на верном пути. Но при 
этом нужно постоянно помнить, что и комплексы, и 
КТУ, и хозрасчетный подряд будут приносить желаемую 
отдачу только при условии постоянного творческого по
иска всех и каждого рабочего в отдельности.

бригаде

у  нас, например, получи
ли признание бригады про
филактического обслужива
ния техники в лесу. Дейст
вуют они Б двухсменном 
режиме, а оплата труда за
висит от выработки на за
крепленных за бригадой 
механизмов. Исчезли лиш
ние тракторы на мастер
ских участках — от них 
отказались, отпала необхо
димость специальным рас
поряжением заставлять ме
ханизаторов ставить трак
тор на техническое обслу
живание. Слово бригадира 
ремонтников стало ’ автори
тетным для них, упорядо
чен график. Результат — 
заметно выросла выработ
ка на каждый механизм.

На лесозаготовках сфор
мировано пять комплексов 
и четыре транспортных. 
Особенно внимательно под
ходим к подбору руководй- 
■телей этих коллективов. 
Авторитет их должен быть

непререкаем. Все <жи, как 
правило, коммунисты. О де
лах комплексов известно 
всему коллективу предпри
ятия. На Пиковском лесо- 
пунктб отличается с това
рищами коммунист В. Е. 
Урванцев, на вывозке леса 
известен успехами транс
портный комплекс В. М. 
Пелющенко, на Песчанин- 
ском лесопункте в числе 
первых коллектив во 
главе с коммунистом Н. А. 
Бондаренко. Сюда подобра
лись , инициативные, опыт
ные рабочие ведущих спе
циальностей, и сложение их 
усилий дало ■ предприятию 
высокий эффект. Здесь 
каждый заинтересован в 
конечных результатах кол
лективной работы, а это 
открывает пути не только к 
взаимопомощи, но и усили
вает взаимную взыскатель
ность, а значит, укрепляет 
дисциплину.

И, конечно же, в первую

очередь равнение идет на 
самих бригадиров. Комму
нист В. Е. Урванцев—депу
тат Колпашевского городско
го Совета народных депута
тов. В. Т. Фомеяков—лесо-' 
заготовитель с двадцатнлет- 
ним стажем, кавалер пра
вительственных наград.
В. М. Пелкжценко также 
депутат горсовета, награж- 
деж орденами <3иак Поче
та» и ТрудсИвого Красного 
Знамени.

Первые помощники бри
гадиров—партийные и пар
тийно-комсомольские груп
пы. На них опираются со
веты бригад, которые сов
местно с мастерами коорди
нируют работу всего комп
лекса. Это они заботятся о 
доведении планов до звень
ев, о гласности соревнова
ния. Советы распределяют 
по КТУ сдельный прирабо
ток и премии в коллекти
вах. По коэффициенту оце
нивается вклад каждого 
звена в общее дело. Такой 
учет помогает нам разви
вать настоящее действенное 
соревнование.

Главный стержень, кото
рый скрепляет членов ком
плекса в единый коллектив, 
— это бригадный хозрас
четный подряд. Тут еще у 
нас не все в порядке, и мы 
знаем свеж недостатки. Не 
налажен, например, учет

За эффективность хозяйствования

расходования горюче-сма
зочных материалов за каж
дые сутки. Надо бы ввести 
в состав комплексов квали
фицированных экономистов, 
но не знаем, с узкого бока 
подойти к решению этой 
важной проблемы, потому 
что всех комплексов де
вять, а экономистов — три. 
Много мы платим еще 
штрафов за нарушение
правил разработки лесосек.

Повышение творческой 
активности рабочих — на
ша постоянная забота. Раз 
в неделю мы проводим
«день лесозаготовителя», с 
людьми прямо на рабочих 
местах встречаются члены 
парткома комбината, руко
водители. Все возникшие
вопросы решаются тут же. 
Совещание мастеров и бри
гадиров, вечера вопросов и 

. ответов, защита социалисти
ческих обязательств — все 
эти мероприятия оживляют 
общественную жизнь в ком
плексе. Действуют у нас и 
центры общественно-полити
ческой работы.

На комбинате большой 
удельный вес занимает де
ревообработка. Вот тут еще 
многое надо сделать. В свое 
время партком указал ад
министрации предприятия 

на отсутствие целенаправ
ленной работы по внедре
нию передовых форм орга-

«й." ' - ^

низации труда. Составлены 
и утверждены мероприятия, 
выполнение которых парт
ком взял под контроль. Мы 
начинаем переход на бри
гадные формы организации 
труда в первую очередь на 
отвозке готовых пакетов 
пиломатериалов и отходов 
в лесопилении, создаем 
комплексные бригады в ле- 
соцехе № 2 и на лыжном 
производстве. В этом боль
шом деле нам хорошо по
могают школы коммуни
стического труда и конкрет
ной экономики, в которых 
изз'чается на примере на
шего предприятия суть 
бригадного хозрасчетного 
подряда, его возможности и 
преимущества.

Партийная комиссия по 
контролю за деятельностью 
администрации сделала ана
лиз в цехах лесопиления, 
как распределяется прира
боток по КТУ. Был выяв
лен ряд упущений, сдела
ны замечания. Разбор их 
по инициативе комиссии 
был организован в партко
ме с участием инженерно- 
технических работников, 
экономистов, начальников 
цехов и мастеров. Как по
казывает дело, разговор по
шел на пользу. Все еще раз 
убедились, что внедрение 
нового требует постоянного 
контроля, внимания, кон
кретной помощи. Повыше
ние производительности и 
дисциплины труда, органи
зованности и порядка в ра
боте — это главная задача. 
И все мы в ответе за ее 
решение.

С. т и п си н , 
секретарь парткома То- 
гурскоге лесопромыш- 

ленвого комбината.

ТЯЖЕЛЫЙ ГРУЗ «НЕЗАВЕРШЕНКИ»
МЕШАЕТ СТРОИТЕЛЬНО-МОНТАЖНОМУ ПОЕЗДУ № 299 ТРЕСТА 
«ТОМСКТРАНССТРОЙ» ВЫЙТИ ИЗ ЭКОНОМИЧЕСКОГО ТУПИКА

«...в последние годы сложилось неправильное иоло- 
жеиие, при котором многие строительно-монтажные 
тресты — генеральные подрядчики—снизили ответствен
ность за обеспечение ввода в действие в установленные 
сроки предприятий, зданий, сооружений, неудовлетвори
тельно вьшолняют функции по координации строитель
ства...»

(Из постановления ЦК .КПСС и Совета Министров 
СССР «Об улучшении планирования, организации и уп
равления капитальным строительством»).

Речь пойдет лишь об од
ном строительном подраз
делении треста — СМЙ1-299, 
базирующемся в Белом 
Я^е. Но его беды не назо
вешь исключительными,
свойственными только этой 
организации.

СМП ведет в районном 
щентре около 25 объектов 
промышленного и комму
нального назначения. Из 
них 15 вот уже более пяти 
лет числятся в списках 
«незавершенки». Объем не
законченного строительного 
производства на первое ию
ня нынешнего года состав
лял 1 миллион 487 тысяч 
рублей, из них собственны
ми силами — 1 миллион 
166 тысяч. Цифры довольно 
внушительные, особенно 
для организации, не отли
чающейся своей мощно
стью.

Но и они лишь частично 
характеризуют то положе
ние, в котором оказался 
СМП. Здесь приведена «не
завершенка» лишь по объ
ектам Белого Яра, поезд же 
ведет строительство в Ко
пылове, Богашеве, Томске.»

При такой распыленности 
сил и средств не удиви
тельно, что СМП-299 уже 
более четыр^^ р'аботйет
с удорожаниаад -чсебестоиМо- 
сти.

Правда, в последнее вре
мя за счет приведения в 
соответствие сметных и 
прейскурантных цен сверх
плановые расходы умень
шились. Но это — «ласточ
ка, не делающая весны». 
Ведь организация труда ос
талась той же... Если вер
нуться к плановым показа
телям, то можно увидеть, 
что за пять месяцев СМП 
справи.дся с генподрядом, 
но в графе «Собственными 
си,пами» суммы освоения 
меньше установленных.
Причем основные строи
тельно - монтажные работы 
были выполнены за преде
лами Белого Яра. В мае 
из 113 тысяч рублей лишь 
19 тысяч было освоено на 
объектах Белоярского ле
сопромышленного комбина
та. ■ Это-то при полутора- 
миллиоИной «незавершенке» 
на стройках районного 
центра! Кроме того, не сто

ит забывать, что СМП-299 
является основной генпод
рядной организацией Бело
ярского ЛПК.

Десятки не введенных в 
назначенное время объек
тов — уже сам по себе тя
желый груз. Вдобавок 
СМП-299 платит повышен
ный процент за пользование 
кредитом с просроченным 
платежом.

К сожалению, штрафные 
санкции Стройбанка не да- 

... ют желаемых . -результатов. 
.Деньги «перелопачиваются» 
из одного государственного 
кармана в другой. Поэтому 
руководителей треста не 
особенно волнует то об
стоятельство, что освоение 
капиталовложений стано
вится самоцелью;

Например, освоены основ
ные средства на строитель
стве котельной. Она уже 
э к с п л у'а т и р у е т с я .  Но 
СМП-299 не сдал ни стан
цию биоочистки, ни кабель
ную ЛЭП, ни водопровод... 
То же самое на строительст
ве аэропорта. Здесь до сих 

шор не сданы установка 
обезжелезивания, резервуар 
чистой воды, хотя остаток 
строительно - • монтажных 
работ на этих объектах ис- 
чис.дяется в сотнях рублей.,.

Стройка р^ди стройки. 
Спрос за объе.чы, а н е . за 
ввод объектов в эксплуата
цию — таков стиль руко
водства, приведший CJ»in-299 
в финансовый тупик.

А. ШАБАЛОВ.

П Р О Б Л Е М Ы
Н Е Т Р Т Я М О Г О

Меридианальная, Восточ- 
но-Вахская, Прибортовал.... 
Названий этих нигде не 
сыщешь, кроме как на гео
логических картах, да и то 
далеко не на всех. И по
явились они сравнительно 
недавно. , Авторами назва- ' 
ний по праву первооткры
вателей стали геологи тре
ста «Томскнефтегеофизика». 
С главным геологом треста 
Ю. А. ПОНОМАРЧУКОМ 
беседует наш корреспон
дент.

— Юрий Алексеевич, вот, 
скажем, Прибортовая. В 
связи с чем возникло это 
название?

— У каждого геологиче
ского и.мени своя предысто
рия, и у этого — тоже. 
Прибортовая — структура, 
выявленная нами неподале
ку от Хвойной площади, на 
которой александровские 
нефтеразведчикй недавно 
получили фонтан нефти. 
Наша же структура обеща
ет быть еще более продук
тивной.

Раньше сейсморазведоч
ные работы мы осуществ
ляли на самых приподня
тых участках подземных 
горизонтов, в так называе
мых сводах. Только гипоте
тически предполагалось, что 
перспективные структуры 
могут залегать на сводовых 
бортах. Одна из попыток 
обследовать бортовую зону 
в Ния-сневартовском . своде 
увенчалась удачей. Отсюда 
и название — Прибортовая. 
С выявлением ее у нас оп
ределилось еще одно на
правление поиска — можно 
сказать, даже принципи
ально отличное от преды
дущих.

— Направление поиска... 
Трест «Томсщ1ефтегеофизи- 
ка», как известно, создан 
на базе промыслово-гесфи- 
эической конторы, которая

НЕ СКУДЕЛА 
ЬЕВАЯ НИВА

в основном обслуживала 
нужды эксплуатационников 
и лишь попутно занималась 
сейсморазведкой. Теперь, 
похолсе, полевая геофизика 
расценивается как дело пе 
менее важное, нежели про
мыслово-геофизические ис
следования в скважинах?

— Именно так. С выхо
дом «То.мскнефти» на Вах, 
Васюган, в Пудкнекий рай
он объе.ч работ у стрелгев- 
ских геофизиков много
кратно возрос. В том числе 
— работ сейсморазведоч
ных. Че.м это вызвано?

Да, до нас на этих пло
щадях работали геологи. Но 
их исследования по масш
табу приблилсаются к реги
ональным; их задача — 
выявление крупных геоло
гических объектов. А мы 
стремимся детализировать 
эти знания, уточнить стро
ение недр на территориях, 
где объединение «Томск
нефть» ведет добычу, вы
явить локальные структу
ры, дать рекомендации для 
проходки разведочных
скважин и подготовить 
фронт работ под эксплуата
ционное бурение.

— И каков результат?
— Полагаю, достаточно 

представите*ен. К примеру, 
в районе Ваха открыты и 
подготовлены к разработке
две новые структуры ----
Южно - Охтеурская и Во- 
сточно-Вахская. Проектные 
объемы углеводородного
сырья на Вахе получили 
чуть ли не половинную 
прибавку. А всего с начала 
пятилетки мы выявили 28 
перспективных структур, 
подготовили и сдали на ба
ланс объединения шесть из 
них.

— Конечно, такая деталь
ная доразведка требует 
применения более совер
шенной аппаратуры и мето
дики поиска?

— Это — решающий 
фактор в общей проблеме 
повышения эффективности

по1!сков нефти и газа. Что
бы с бо.тьшей достоверно
стью получать точную и 
объемную геологическую 
1)нформацию, Xthj еще в 
1981 году перешли с: 12- на 
24-кратное профилирование 
мето.то.м общей г.тз'бинной 
точки. Сегодня на тооруже- 
иин иаши.х полевых гео
физиков современные оте- 
ч ес т БС иные с с йс мо с т я и ци и
«Волжанка - 48», «Про
гресс-1», на которых ведет
ся цифровая регистрация 
параметров. Данные обра
батываются на ЭВМ.

В перспективе — полный 
•переход на 9б-каиальные 
цифровые сейсмостанцин с 
24-кратным исследованием 
горизонтов по уплотненной 
сетке профилей. С увеличе
нием объемов сейс.мораз- 
ведки и ус’ложнением задач 
возникает необходимость 
строительства. собственного 
вычислительного центра.

— Вы сказали об увели
чении объемов. Б этом есть 
необходимость?

— Вне всякого сомне
ния. Доныне пол.евые ис
следования вели три сейс
мопартии. Результат — за
планированный прирост за
пасов нефти по объедине
нию. В следующей пятилет
ке количество партий будет 
удвоено. Это гарантирует 
уверенное и постоянное * по
полнение фонда переглек- 
тивных структур. Значит, 
томским нефтяникам не 
грозит опасность остаться 
без дела на девятилетия 
вперед.

Мы продолжим сейсмо
разведку на Вахе, широ
ким фронтом развернутся 
работы на Васюгане и в 
районе Стрежевого. При 
этом особое внимание бу
дет обращено на поиск 
структу р н о - литологиче
ских и тектонически-экра- 
нированных залежей.

Интервью провел 
Ю. КОЛЕСНИКОВ.

Адреса передового опыта

К А Ж Д Ы Й  К У Б О М Е Т Р  
-  В Д Е Л О

Еще недавно отвалы от
ходов древесины. были (а во 
многих местах и остаются) 
неотъемлемой частью дере
вообрабатывающих и лесо
пильных предприятий. Не 
знали, как от них избавить
ся и на Т о » 1С К О м ЛПК, где 
они копились годами. Отхо
дами гатили дороги, прича
лы, подъездные пути. Потом 
их научились подавать 
транспортера.М'М в топки и 
сжигать.

Отходы 1>езЕо сократи-

л.ись, когда рядом поднял 
свои белые корпуса совре
менный и мощный завод по 
производству древесностру
жечных плит. Исходное 
сырье—технологическая ще
па. Завод требует ее в 
больших количествах, и 
ЛПК построил специальный 
цех, установил оборудова
ние. Однако на территории 
комбината много оставалось 

. бросовой древесины. И вот 
— новинка.

...Самосвал спешит к

штабелям круглого леса. 
Вдоль них трактор «Т-150» 
тащит машину с рукавом, 
напоминающим «хобот» си
лосоуборочного комбайна. 
Иэ него стр5’ей сыплется смо
листая щепа, приготовлен
ная из так называемой «ло
ми» — отходов при лесопе
ревалочных работах. Прюиз- 
водительность — 20 кубо
метров в смену. Губительная 

_мащина изготовлена извест
ной финской фирмой «Вал- 
мет».

Сказали свое слово и 
умельцы Томского ЛПК. 
Стационарную машину оте
чественного производства 
МРГ-20 они превратили в 
передвижную. Целая груп
па людей, в которую вошли 
известные на заводе рацио
нализаторы Н. В. Гуца, А. П. 
Зайцев, Б. М. Вайнкауф, 
П. И. Архипов, Г. В. Лялин, 
В. И. Сиротин и другие, при
нимала в этом важном деле 
самое активное участие. Ма
шина опробована. Управля
ют ею тракторист и опера
тор.

Запуск в работу новых 
машин позволит комбинату 
более рационально исполь
зовать каждый кубометр 
древесины.

НА СНИМКАХ: тракто
рист-машинист Юрий Кис
лицын; передвижная маши
на для переработки отходов 
в действии.

П. КЕТСКИЙ.
Фото М. Гладуша.

V  р» “'У '' , ')Л 1

«Его рельефная личность, его эксцентрическое силь
ное появление везде... делают из него одну из тех ин
дивидуальностей, мимо которых не проходит ни совре
менный мир, ни история» (Герцен). НЕПРИМИРИМЫЙ ПРОТИВНИК САМОДЕРЖАВИЯ

Михаил Александрович 
Бакунин — одна из самых ’ 
интересных и противоречи
вых фигур не только в 
русском, но и междуна- 
рюдном революционном дви
жении. Непримиримый про
тивник самодержавия, яро
стный борец за освобожде
ние славянских народов, 
один из создателей мелко
буржуазной теории анар
хизма, он был порождени
ем эпохи ломки старых 
утопических представлений, 
краха буржуазных иллюзий 
в социализме.

М. А. Бакунин родился 
20 мая 1814 года в богатой 
дворянской семье. Отец бу
дущего революционера, че
ловек умный и широко об
разованный, привил детям 
высокие понятия нравст
венности и красоты.

В 1829 году четырнадца
тилетним мальчиком Баку
нин был отдан в Артилле
рийское училище в Петер
бурге, окончив его в чине 
подпрапорхцика. В 1835 году 
Бакунин вышел в отставку.

Это был период быстрого 
духовного и интеллектуаль
ного развития будущего ре
волюционера, Дружба с 
В. Белинским, Н. Станкеви
чем, К. Аксаковым способ
ствовала формированию 
оппозиционных настроений 
к тогдашней официальной 
России.

с  целью более глубокого 
постижения передовой для 
того времени немецкой 
классической философии 
Бакунин летом 1840 г. 
уехал в Берлин, чтобы 
ве|Ш9е1Ься обрзхво в Рос

сию профессором-филосо- 
фом. Однако сфера сугубо 
абстрактной теории не мог
ла удовлетворить кипучую 
натуру Бакунина. Предре
волюционная обстановка в 
Германии очень скоро во
влекла его в свои идейные 
потоки. Знакомство, а по
том сотрудничество с лиде
рами демократического дви
жения — философе.м и пи
сателем А. Ругге и поэтом 
Г. Гервегом окончательно 
определили выбор жизнен
ной цели.

Осенью 1842 г. в журнале 
«Немецкие ея-сегодники», ре
дактируемом А. Ругге 
(здесь начал печатать свои 
работы К. Маркс), была 
опубликована первая поли
тическая статья Бакунина 
— «Реакция в Германии». В 
ней с.мело предвещалась 
неотвратимая гибель старо
го порядка и формулировал
ся вывод, ставший лозунгом 
всей последующей жизни 
революционера, — «страсть 
к разрушению есть в то 
же время созидательная 
страсть». Революционные 
связи и первые политиче
ские акции (он скрывал у 
себя на квартире опально
го Г. Гервега) вынудили в 
1843 г. Бакунина уехать в 
Швейцарию, а затем в Па
риж. Здесь он сближается с 
коммунистом - утоп и стом  
Вейтлингом, .мелкобуржуаз
ным социалистом Прудо
ном и, наконец, с Карлом 
Марксом.

Начавшаяся в феврале 
1848 г. революция во Фран
ции вызвала у Бакунина 
восторг и надежды.

Бакунин, однако, был 
убежден, что революция 
должна победить прежде 
всего в славянских стра
нах, где слишком сильным 
был гнет Австрийской и 
Русской монархий, он ос
тавляет Францию, чтобы 
служить ■ революционному 
делу славян. В начале июня 
1848 г. он участвует в сла
вянской съезде в Праге, 
сражается на баррикадах 
во время стихийно вспых- 
нувшщо здесь народного 
восстания, в  мае следую
щего года Бакунин — один 
из главных предводителей 
революционного выступле
ния в Дрездене.

Разгром дрезденской ре
волюции привел к аресту 
ее руководителей. Бакунин 
был приговорен саксонским 
судом к смертной казни, 
замененной пожизненным 
заключением. Затем, как 
участник славянского дви
жения в Праге, он был вы
дан австрийскому прави
тельству, которое вторично 
■приговорило Бакунина к 
с.чертной казни. В Ольмюц- 
кой крепости особо опасно
го преступника в течение 
пяти месяцев держали при
кованным цепями к стене. 
В мае 1851 г. последовало 
наказание, которого более 
всего опасался Бакунин: 
правите.дьство Австрии пе
редало его русским властям. 
На шесть долгих лет он стал 
узником самых страшных 
политических ткэрем России. 
Б 1957 г. « м а р 

там влиятельных родствен
ников пожизненное заклю
чение было заменено веч
ной ссылкой в Сибирь. Че
тыре года спустя (два из 
них — с 1857-го ’ПО 1859-й — 
прошли в Томске, у нас 
есть улица его имени) Ба
кунину удалось бежать и 
добраться через Америку 
до Лондона, откуда при
зывно звучал герценовский 
«Колокол».

Началась новая, не менее 
бурная полоса революцион
ной деятельности: сбор и 
доставка оружия мятежной 
Польше (1863 г.), создание 
тайного международного 
«Альянса социалистической 
организации», вступление в 
Интернационал.

На многих перекрестках 
истории сталкивались судь
бы Бакунина и Маркса. В 
1844 году в Париже состоя
лось их личное знакомство, 
вылившееся поначалу в 
тесное и дружеское полити
ческое сотрудничество. Рез
ко критикуя панславист
ские иллюзии Бакунина, 
Маркс и Энгельс высоко 
ценили его революционную 
З^бежденность и настойчиво 
пытались направить его 
действия в нужное идейно- 
•георетическое 'рз'сло. Маркс 
после встречи с Бакуни
ным в Лондоне в 1864 году 
сообщил Энгельсу: «Он мне 
очень понравился, гораздо 
больше, чем 16 лет тому 
назад. Это один из тех лю
дей, которые за это время 
но пошли назад, но продви
н у т »  ювв*т *

Однако именно в это 
время между Марксом и 
Бакуниным развертывается 
острая идейно-теоретиче
ская и организационная 
борьба в I Интернационале. 
Она органически вытекала 
из классовых позиций обо
их. Это отнюдь не была 
борьба двух честолюбцев 
за руководство Междуна-’ 
родным товариществом ра
бочих, как пытаются пред
ставить ее современные 
буржуазные исследователи. 
В лице Маркса и Бакуни
на столкнулись представи
тели двух классово разно
родных идеологий: проле
тарского научного социа
лизма и мелкобуржуазного 
утопического социализма в 
его анархической форме. В 
конце концов решением 
Гаагского конгресса (1872 г.) 
Бакунин и его сторонники 
были исключены из рядов 
Интернационала.

Это тяжело подействова
ло на Бакунина. Была по
дорвана всегда так мощно 
звучащая в нем оптимисти
ческая струна, ос.чаб.чи ре
волюционный дух и вера в 
возможность близкого тор
жества революции. Послед
ние годы жизни Бакунина 
были годами отхода от ак
тивной практической рабо
ты. Умер Бакунин 1 июля 
1876 г. в бернской клинике 
своего друга Фохта.

Трагизм личной судьбы 
Бакунина заключался в 
том, что его взгляды оста
вались порождевхем слож- 

и щютяяврвяивыас, ус

ловий России середины 
XIX  в., когда еще не сфор
мировался рабочий класс и 
на повестке дня стояли за
дачи буржу'азнб - демокра
тической революции. Дейст
вовать же ему довелось в 
совершенно иной конкрет
но - исторической ситуа
ции, ситуации нарастания 
пролетарской революцион
ности. Влияние Маркса на 
Бакунина было значитель
ным. Оно направило его 
мысль в социалистическое 
русло, но не смогло прео
долеть утопичность миро
воззрения. Глубоко прав 
был Герцен, говоря о Баку
нине: «Это натура героиче
ская, оставленная историей 
не у дел».

Первопричиной всякой со
циальной эксплуатации Ба
кунин считал государство, 
обнаруживая этим полное 
непонимание сути процесса 
исторического развития. Со
ответственно залог свободы 
он усматривал в ликвида
ции государства в любой 
его фор.ме, в том числе и 
диктатуры пролетариата. 
Здесь заключался фокус 
идейно - теоретической и 
организационной борьбы в 
Интернационале. «В общем, 
это — детство пролетарско
го движения, подобно тому, 
как астрологи и алхимики 
представляют собой детство 
науки», — писали о Баку
нине Маркс и Энгельс. Од
нако в России, где много
численные пережитки фео
дально - крепостничес к и х 
отношений продолж ат ос

таваться спорой самодер
жавно - помещичьего госу
дарства, анархистские ло
зунги Бакунина, его вера в 
возможность немедленной 

, крестьянской революции и 
' призывы к установлению 

«живой бунтовской связи» 
между общинами звучали 
как вдохновляющая прог
рамма конкретных дейст
вий. В этом крылась при
чина того, что бакунизм 
был в семидесятые годы 
самым популярным течени
ем в среде революционного 
народничества, а почти ле
гендарная судьба самого 
Бакунина вызывала вос
торг, изумление и прекло
нение современников.

Место и роль Бакунина в 
истории революционного 
движения в свое время по 
достоинству бь1ли оценены 
данинской «Искрой». Пуб
ликуя 1 мая 1903 г. сообще
ние о сборе средств на па
мятник русскому революци
онеру. газета писала: «Нам 
остается прибавить, ,что, не
смотря на глубокие разли
чия, отличающие наши 
взгляды от взгл.чдов М. А. 
Бакунина, мы умее.м це
нить в нем человека, в те
чение всей своей жизни 
твердо и самоотверженно 
боровшегося за свои убеж
дения. Таких людей, к со
жалению, слишком мало 
еще у нас в России, и па
мять их должна быть доро
га даже для их противни 
ков».

Л. СУХОТИНА, 
доцент университета.

ВСТРЕЧА 
В РЕДАКЦИИ

СОСТОЯЛАСЬ ВСТРЕ
ЧА ЖУРНАЛИСТОВ 
«КРАСНОГО ЗНАМЕНИ^» 
С НАЧАЛЬНИКОМ ОБЪ
ЕДИНЕНИЯ «ТОМЛЕС- 
ПРОМ)5 В. Н. ШУТО
ВЫМ.

Он рассказал о мерах, 
принимаемых для вы
полнения коллективами 
лесозаготовителей планов 
и социалистических обя
зательств, ответил на 
многочисленные вопросы 
журналистов. . На встре
че определены главные 
направления, требующие 
активного участия жур
налистов в мобилизации 
коллективов лесозагото
вителей на выполнение 
н а р о д и  охозяйственных 
планов.

НОВОСТИ

Хладостойкий металл
Для стро ительства  линий 

электропередачи, трубопро 
водов, железнодоро>ниых 
путей в усло ви ях  Крайнего  
Севера о бы чн ая  стал ь  не 
пригодна. Она не вы д ер ж и 
вает си льн ы х  морозов и 
тр ескается . Вы ход ят из 
строя дороги, до городов и 
поселков не доходит газ, 
ЛЮДИ м^дгут о ста ться  без 
электр ичества . Чтобы  этого 
не сл учал ось , необходимы 
особые •— хладостойкие 
виды стали.

Именно этой проблемой 
заним ается сейчас НИИ 
прикладной м еханики и 
м атем атики  при ТГУ, Тех
нология производства хла
достойких видов стали  на 
основе азотированного  фер- 
рованадип, р азработанная 
томичам и, уж е  прим еняет
ся на «И ж сталИ ".

Ю. А Д У Ш К И Н А .
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СОЮЗ НАУКИ И ТРУДА : ПРОМЫШЛЕННЫЕ РОБОТЫ

Штурманы прогресса
Профессор Э. М. ГУСЕЛЬНИКОВ рассказывает о проблемах подготовим 

специалистов по гибкой автоматизации а)»омзводства

Завончжлся вчвредиой учебный год в 
твмеких вузах. Среди выпусивиков по
литехнического института есть восем
надцать инженеров, которые получили 
очень нужную и дефицитную профес
сию. Они стали специалистами по ав
томатизации и роботизации машино
строения. Их подготовила открывшая
ся в прошлом году новая кафедра ТЛИ, 
возг.лавляемая доктором технических 
наук профессором, начальником СКВ 
объединения «Сибэлектромотор» Эдуар
дом Митрофановичем Гусельниковым. 
В августе молодые специалисты придут 
на заводы и активно включатся в про
цесс технического перевооружения

производства. Кроме теге, етудемтм, 
обучакяцнеся не этой спецкальнестм, 
собственными силами создали три ре- 
ботизировапаых модуля, которые могуч 
без участия человека производить ео- 
повкые операции металлообработии — 
сверление, фрезеровку, токарные рабо
ты. Этим летом решеяо создать огу- 
денческий' отряд внедрения, котерый 
6ŷ êт оказывать помощь Ш З-5, мамо- 
метровому и электротехническому аа- 

. водам в отладке и запуске автом«1тичв- 
ских манипуляторов. Начало иодготев- 
ке нужных народному хозяйству еяе- 
циалистов положено. Но проблем в 
этом деле щце немало.

АША кафедра авто- 
| rv  матизации и роботи

зации в машинострое
нии была создана для под
готовки специалистов, кото
рые смогли бы уверенно 
ориентироваться в сложных 
проблемах технического пе
ревооружения промышлен
ности. В то.м, что такая ка
федра появилась, большую 
роль сыграло принятое два 
года назад постановление 
Томского обкома КПСС, обя
зывающее интенсифициро
вать работы в области по
рошковой металлургии, ро
бототехники и АСУ,

И вот первая группа ин
женеров, ’подготов.тенных 
кафедрой. Пока их восем
надцать, но ка следующий 
год планируется выпустить 
еще пятьдесят. В настоящее 
время создалась такая си
туация: промышленные ро
боты, станки с числовым 
програ.м.мным управлением 
стали поступать на заводы, 
а'Запускать их в работу и 
эксплуатировать некому. В 
СКВ электрических ма
шин объединения «Сибэлек- 
тро.мотор» трудится, напри
мер, 250 человек, а вот тех- 
нологов-механиков по авто
матизации практически нет. 
Малочисленны на томских 

.предприятиях отделы авто
матизации и механизации. 
Работающие в них инжене
ры неохотно переключаются

на непривычную им темати
ку.

Между тем еще не так 
давно кое-кто ставил вопрос 
так: в ТЛИ есть уже кафед
ра, готовящая специалистов 
по автоматизации, зачем 
еще одна, выпускающая ме
хаников? Но жизнь показа
ла правильность идеи под
готовки именно механиков, 
разбирающихся в проблемах 
автоматизации. В Томске 
есть с десяток кафедр, ко
торые вьгпускают специа
листов по электронике. А 
ведь именно механик ста
новится сейчас в центр 
производства. Даже для за
пуска автоматизированных 
линий производства ГДР, 
которые поступают на ■гСиб- 
электро.мотор», нужны в 
первую очередь механики. 
А когда требуется состыко
вать имеющееся оборудова
ние с промышленными ро
ботами, проблем и труднос
тей возникает куда больше.

Потребность страны в ны
нешнем году в рабочих со
ставляет миллионы человек. 
Реально же к станкам вста
нет гораздо меньше — около 
400 тысяч. Такова демографи
ческая ситуация. Роль инже
нера возросла еще и потому, 
•что внедрение новой техни
ки стало одним из основных 
показателей для предприя
тий, работающих в услови
ях экономического экспери
мента.

----- 1--------------------------------------

Г ОВОРЯТ, что престиж 
инженерной профессии 
в последнее время 

снизился, к сожалению, это 
действительно так. Но, уве
рен, положение в самом 
ближайшем будущем изме
нится. Уже по условиям 
экономического эксперимен
та толковым инженерам, 
которые приносят реальную 
пользу производству, а не 
просто просиживают за сто
лами или проводят время в 
курилках, разрешается вы
плачивать прибавку к ок
ладу до 50 процентов. По
высится также и сумма пре
мий. Т з« что хороший труд 
инженера будет теперь со
ответственно поощряться.

Однако есть у кафедры и 
^большие трудности. Гово
рить о них надо уже сего
дня, И не только говорить, 
но и решать. Мы призваны 
готовить специалистов, мак
симально приближенных к 
производству. Л для этого 
необходимо при обучении 
использовать реальное со 
временное оборудование. 
Нужны роботизированные 
комплексы, средства про
граммирования. Учить со
временного инженера по 
плакатам и книжкам — 
только зря тратить время. 
Ведь наш выпускник, при
дя на производство, должен 
сразу давать отдачу. Тем 
более что поучиться ему на

мводе будет не у кого — 
раньше таких инженеров не 
было, равно как к роботов.

И з.десь на первый план 
выдвигается проблема пло
щадей. Современный стане* 
е числовым прюграммным 
управлением не поставишь 
на лаборатордаом столе. ТЛИ 
— институт старый, стрюи- 
тельство ведется темпами, 
далекими от желаемых. И 
было бы очень здорово, если 
бы томские заводы скоопе
рировались и построили для 
нашей кафедры новый кор
пус. Причем нужно спе
шить. В 1985 году мы вы
пустим две группы специа
листов по гибкой авто.мати- 
зации, в 1986-м — планиру
ется уже три. Им нужно 
где-то пройти курю практи
ческого общения с прюмьпи- 
ленными рюботами, другим 
современным. н сложным 
оборудованием.

Постоянно ■ приходится 
слышать прюсьбы то.м^их 
директоров заводов: «Дайте 
нам механиков, техно.тогов». 
Но сами они не спешат по
сылать к нам учиться спо
собных молодых рабочих. 
Не используют они и такую 
форму, как рабфак. А ведь 
любое предприятие, поза
боться оно о своем буду- 
ще.м сейчас, сможет через 
пять лет получить квали
фицированных специалис
тов, каждый из которых 
своим трудом даст возмож
ность высвободить не один 
десяток рабочих самых де
фицитных специальностей.

IЫ СОБИРАЕМСЯ со- 
1 здать из способных 
студентов отряды

внедрения для оказания 
конкретной помощи то.мским 
предприятия.м. Это и хоро
шая практика, и польза 
прюизводству. Инженер-рю- 
бото+ехник должен быть не 
только знающим, но и бое
вым, активным. Это дикту
ют современный -характер 
прюизводства, быстрьш тех
нический прюгресс. Жизнь 
тр>ебует обновления прюдук- 
ции, ее совершенствования, 
а сложившаяся жесткая си

стема автоматизации сдерь 
живает переход на более 
совершенные образцы. Из
менение технологии—всегда 
комплексное явление, и им 
управлять может только 
специалист широкого прим 
филя, системщик, который 
ясно представляет, что нуж- 

■ но сделать для получения 
конечного результата.

К сожалению, в послед
нее врюмя бытовало увле
чение подготовкой специа
листов узкого профиля. И 
наша кафедра должна в из
вестной мерю выправить 
•этот неоправданный крюн. 
Ведь самый прекрасный ин
женер-электронщик не спо
собен запустить станок с 
ЧПУ, снабженный автомати
ческим манипуляторюм.

Учитывая важность уско
рения подготовки специа
листов по гибкой автомати
зации производства. Мини
стерство высшего и средне
го специального образования 

• решило прювести своего ро
да эксперимент. Ряду вузов 
страны, в том числе наше
му политехническому, дали 
право по некоторым специ
альностям самим формиро
вать прюграммы обучения. 
Это даст возможность ин
тенсивно готовить именно 
таких инженерюв, которые в 
настоящий момент нужны 
заводам.

Для нашей кафедры уча
стие в эксперименте — 
большая честь и ответствен
ность. Уже с этого учебно
го года мы набираем по 
конкурсу группу студентов 
с других специально
стей и будем гото
вить из них технологов, 
конструкторов, инженеров- 
наладчиков, линейных руко
водителей, способных ре
шать проблемы автоматиза
ции и рюботизации. Про- 
гра.мма эта имеет не совсем 
благозвучную аббревиатуру
— ЦИПС: Ц € .л е в а я  и н т е н с и в 
н а я  п о д г о т о в к а  с п е ц и а л и с 
т о в ,  Но з а т о  п р о ш е д ш и е  е е
— очень нужны сегодня 
производству. Инженер по 
заказу промышленности — 
давняя мечта руководителей 
заводов. Наша кафедра уже 
заключила договоры на под
готовку таких специалистов 
с рядом предприятий, в тоМ' 
числе с объединением «Сиб
электромотор».

Если новый подход к 
высшему техническому об
разованию оправдает себя, 
то он будет иметь значение 
огромное — это по сути де
ла революция в высшей 
школе.

НАМ ЗАКЛАДЫВАТЬ ТРАДИЦИИТретий
трудовой семестр

Наш студенческий строи
тельный отряд «Искатель» 
еще очень молод. Он создан 
на электрофизическо.ч фа
культете ТПИ лишь в про
шлом году, и мы гордимся 
тем, что именно нам выпа
ло закладывать его тради-s 
ции, начинать его историю.

Прошлым летом мы ра
ботали в Каргасокском рай
оне в осноБно.м на отделке 
и капитальном ремонте 
жилья. Благодаря нашей 
работе 25 семей ' сельских 
тружеников, ' лесозаготовите- 
лег1, з’чителей въехали в 
новые дома. Все свои объ
екты мы.сдавали только на 
«хорошо» и «отлично».

Особенно трудной и важ- 
^  ной была работа по ремон

ту хлебозавода в Каргаске. 
Ремонт был проведен в ко
роткий срок и без останов
ки производства.

Наряду с выполнением 
напряженной производст
венной программы, мы вы
ступали с лекция.ми и кон
цертами перед труженика
ми района, отработали 1.380 
человеко-часов на заготов
ке кормов, оборудовали иг
ровую площадку для -дет
ского сада.

На трудовой семестр это

го года у нас большие пла
ны. Нашими объектами бу- 
ДЗ’Т  животноводческие по
мещения совхоза имени 60- 
летия Союза ССР Чаинс1<о-

го района. Отряду в 40 че
ловек -предстоит освоить 
евг-чце 150 тысяч рублей. ‘ 

Как и другие ССО, мы 
проведем 3 дня ударного

труда: в фонд помощи со
юзам молодежи борющих
ся стран, фонд строительст
ва города Гагарина и фонд 
XII BceiwpHoro 4>естиваля

молодежи и студентов в
Москве.

На собрании отряда еди
ногласно решено: деньги,
заработанные за почетного 
бойца отряда—Героя Совет
скою Союза Федора Матве
евича Зинченко, первого ко
менданта поверженного рей
хстага, бывшего студента 
ТПИ, перечислить в -фонд 
строительства мемориала на 
Поклонной горю /В Москве.

Впереди также участие в 
заготовке кормов, полющь 
сельской школе и шес^ютво 
над детским садом. Навер
няка нас ждет немало 
трудностей, но настрюй бо
евой. Ведь возглавляют от
ряд сотрудники института, 
ветераны ССО. Татьяна 
Кондакова выезжает ко.ман- 
диром отряда второй год. 
Для нее эта целина юби
лейная — десятая. Комис
сар И. Муйзеник выезжает 
со стройотрядом шестой 
раз.

Е. ПЛАХОТНАЯ.
Н. МИНЪКОБА,

Н. БРУСНИК, 
бойцы студенческого 
строительного отряда 

«Искатель».
НА СНИМКЕ: командир

отряда «Искатель» Т. Кон
дакова и комиссар И. Муй
зеник.

Фото М. Пасекова.

Об этом мы еще не писали

Служба счастливой семьи
«Каждая несчастливая 

семья несчастлива по-свое
му». Эта мудрая толстов
ская фраза — своеобразное 
профессиональное кредо 
врачей консультации «Брак 
и семья». Их пока трое — 
сексопатолог Павел Серге
евич Гынгазов, гинеколог 

i  Нина Ивановна Лизунова и 
• Психолог Галина Викторов
на Сярг. Помогает им ме
дицинская сестра Любовь 
Владимировна Докурнаева. 
Эта консультация работает ’ 
при областной клинической • 
больнице с сентября прош
лого года и успела завое
вать немалую популярность.
В картотеке консз^льтации 
уже около семисот карто
чек.

Сюда идут люди со свои
ми тайными г о р е с т я м и , о  
которых не всегда и близ
ким расскажешь. Главная 
беда, которой паЦиенты де
лятся с врачами консульта
ции, — бездетность. Не'мало 
и лрушх граней супруже
ских Е з а и . ч о о т н о ш е н и н ,  ког-
М  двое близких д одвй не

могут добиться гармонии и 
мучаются порой до отчая
ния, до разрыва.

Внимательно и деликатно 
беседуют с пациентами спе
циалисты. Психолог работа
ет по тестам, помогающим 
расп.утать клубки противо
речий в характерах. Ори
гинальные композиции цве
тов на, подоконниках, не
официальный, не очень 
больничный интерьер каби
нетов делают общение бо
лее простым, доверитель
ным. Это очень важно для 
того, чтобы пациент легче 
расковался, раскрылся. За
лог доверия — полная га
рантия тайны сведений.

Бездетность... По стати
стике, более пятой части 
семей в нашей стране не 
имеют детей. Для многих 
это настоящее горе. Пере
живают его по-разному; 
кто мучительно стыдится, 
кто молча замыкается в се
бе, кто напоказ бравирует 
возможностью «пожить для 

себя». В семьях с низкой 
культурой отсутствие детей

зачастую является поводо.м 
для незаслуженных униже
ний и оскорблений жен
щины, и так обделенной ра
достью материнства. И если 
такой семейный союз при
ходит к краху, то как бы 
ни объясняли супруги в 
заявлениях на расторжение 
брака причины развода, ос
новной, хоть и неназванной, 
останется именно отсутст
вие детей.

_ У томских медиков до 
проблемы бездетных браков 
долго не доходили руки. И 
вот наконец с созданием 
консультации «Брак и 
семья» появилась возмож
ность заняться ею вплот
ную. Лечение мужского и 
женского бесплодия — дело 
нелегкое, длительное, кро
потливое. Молодые доктора, 
избравшие для себя эту до
рогу, постоянно пополняют 
знания, ездят за опытом в 
другие города, учатся, шту
дируют всю новую специ
альную литературу. Рано 
говорить об итогах. Сооб

щения о том, что очеред
ная пациентка готовится 
стать матерью или пациент 
— отцом, — общая радость 
для энтузиастов новой и 
такой необходимой службы.

Консультация «Брак и 
семья» работает в тесном 
контакте с консультатив
ным кабинетом по меди
цинской генетике, разме
щенном здесь же, в област
ной клинической больнице. 
Это — часть Томского отде
ла Института медицинской 
генетики АМН СССР. Пе
диатр Вера Михайлов
на Силоха, невропато
лог Татьяна Петровна 
Катушонок, ц и т о г е н е т и к  
Валентина Порфирьевна 
Меланич зани.маются пре
натальной, то есть дородо
вой, диагностикой. Сюда по 
совету врачей участковых 
женских консультаций при
ходят будущие мамы. Оп
ределить состояние плода, 
вовремя выявить отклоне
ния в его развитии по.мога- 
ют специальные исследова
ния с помощью лаборатор

ных анализов и современ
ной диагностической аппа
ратуры. Тщательно разра
ботанные вопросники помо
гают вычертить так назы- 
вае.мое генеалогическое дре
во. Выясняется степень ри
ска наследственных заболе
ваний по линиям отца и 
матери.

Кроме диагностической, 
исследовательской и лечеб
ной работы, доктора служ
бы семьи заняты в лекто
рии при Дворце бракосоче
таний. Встречи с молодыми 
людьми накануне свадьбы, 
лекции о культуре отноше
ний между супругами, о 
гигиене, индивидуальные 
беседы психолога помогают 
прогнозировать обдик буду
щей семьи,. учат завтраш
них отцов и матерей ответ
ственности, уважению.

Пока новые медицинские 
службы, созданные во имя 
семьи, переживают пору 
становления. Есть пробле 
•МЫ с кадрами, с новой ап 
паратурой, лекарственным: 
средствами. Впереди созда
ние небольшого стационар 
кого отделения. Но первь,1г 
шаг уже сделан. Искренняя 
увлеченность молодых док
торов своим важным делом 
— залог их будущих успе
хов.

О. КУРБАТСКАЯ.

НЕ ДОПУСТИТЬ ОРУЖИЕ В КОСМОС
Мировая общественность 

проло.тжает широко ком- 
меитирювать Заявление Со
ветского правительства, 
расценивая как шаг исклю
чительной важности предло
жение Советского Союза 
правительству США провес
ти конкретные переговоры 
по ко.чплексу вопросов, что
бы предотвратить милитари
зацию космического прост
ранства. Зарубежная прес
са в то же. время обраща
ет вни.мание на негативный 
по сути ответ Вашингтона 
на советское предложение, 
пропитанный духом подсте
гивания гонки вооружений 
и распространения ее на 
космическое пространство.

Как сообщает американ
ская телекомпания Си-би-эс, 
претендент на выдвижение 
кандидатом на пост прези
дента США от демократиче
ской партии бывший вице- 
президент США У. Мондейл 
поддержал советское пред
ложение, охарактеризовав 
его как позитивный шаг, и 
заявил, что США должны 
его принять. Советскому 
предложению были фактиче
ски посвящены пресс-кон
ференции в Белом доме и 
госдепартаменте США. Аме
риканские средства массо
вой инфор.мации в этой 
связи обращают вни.мание 
на стре.млеиие Вашингтона, 
встревоженного широкой 
критикой в США и за рубе
жом с^оей негативной пози
ции, создать видимость го
товности к переговорам с 
СССР. В то же время, как 
об этом заявил цредстави- 
тель Белого дома, США 
вновь намереваются вклю
чить в обсуждение демили- 
таризащш космоса вопрос о 
стратегических вооружени
ях и ядерных средствах 
средней дальности.

Один из журналистов за
метил представителю Бело
го дома, что при обсужде

нии вопроса о проведении- 
или возобновлении других 
переговоров администрация 
не выдвига.да никаких пред
варительных условий, как 
это она сделала в случае с 
кocми^recкими - вооружения
ми. Представитель ушел от 
ответа на этот вопрос. Од
новременно в ответах на 
многочисленные вопросы 
журналистов по поводу со
ветского пред.дожения, на
правленного против мили
таризации космического
пространства, он также ог- 
раничх-1лся повторением
прежних заявлений Вашин
гтона.

Газета «Вашингтон поет».
пр1-1знавая важность совет
ского предложения,- акцен
тирует Бнг-1.мание на том, 
что ответом на него -явилось 
«поспешное маневрирова
ние  ̂Вашингтона». Газета 
«Нью-Йорк тайме» отмечает, 
что «администрация про
должает испытывать сомне
ния относительно ценности 
любого соглашешгя* и, как 
заявил один высокопостав
ленный представитель Бе
лого дома, «мы не видим 
больших перспектив для 
продвижения вперед на пе
реговорах». Очевидно, пи
шет газета, что США не бу
дут вхгосить предложения, 
которые постави.ди бы под 
удар проведение испытаний 
нового амер!-!какского про
тивоспутникового оружия.

Пентагоновские эксперты, 
сообщает в свою очередь 
корреспондент телекомпании 
Си-би-эс при Пентагоне, 
считают, что заключение со
глашения о запрете на про
тивоспутниковые системы, 
даже еслхг бы оно и подда
валось проверке, не отве
чало бы интересам США. 
Администрация Рейгана от
нюдь не стремится к пере
говорам по проблеме косми
ческих вооруженихЧ, пишет 
в этой связи газета «Уолл

стрит джорнэл». Она не хо
чет проведения переговоров 
По космическим видам во
оружений по той причине, 
что это расстроило бы вы
нашиваемые ею планы раз
вертывания в космосе си
стемы противоракетной обо- 
ро.чы. В то же время адми
нистрация Рейгана отчаян
но нуждается в том, чтобы 
продемонстрировать перед 
избирателями в год выбо
ров хоть какой-то прогресс 
в отношениях с Советским 
Союзо.м. Этим, по мнению 
ряда обозревателей, и объ
ясняются попытки Белого 
дома по сз'Ществу з'йти от 
обсуждения проблемы деми- 
•дитаризации космоса, навя
зав советской стороне об
суждение вопросов, касаю- 
щггхся сорванных по вине 
Вашингтона переговоров о 
ядерных вооружениях сред
ней дальности и стратегиче
ских Еоорз'жений.

На откровенно пропагзн- 
дгхетекк!! характер манев
ров Бе.чого дома вокруг 
проблемы предотвращения 
милитаризации космоса ука
зывает газета «Филадель
фия иикуайрер». Своими 
действиями и заявлениями, 
отмечает она, Рейган лишь 
З'силивает у американской 
общественности подозрение, 
что он стремится отнюдь не 
к потеплению в отношени
ях с Москвой, а к тому, 
чтобы успокоить не на шз'т- 
ку встревоженных его по
литикой избирателей.

Предложение СССР, под
черкивает японская «Нихон 
кэйдзай», — своевременно, 
так как и ка Востоке, и на 
Западе выступают за про
ведение таких переговоров, 
и в са.мих США обществен
ность критически относится 
к курсу администрации 
Рейгана на наращивание 
вооружений, выступает за 
диалог с СССР.

Н А  Ж Е Н Е В С К О Й  К О Н Ф Е Р Е Н Ц И И  
П О  Р А  3  О  Р У Ж  Е Н И Ю

JlOTi
ЖЕНЕВА. Подавляющее 

большинство участников 
Женевской конференции по 
разоружению открыто осу
ждает позицию стран 
НАТО, блокирующих об
суждение актуальных воп
росов ограшшения гонки 
вооружений и разоружения.

Выступая на сегодняшнем 
пленарном заседании, глава 
делегации СССР В. Л. Ис- 
раэлян, который является 
председателем конференции 
в июле месяце, дтметил, 
что главная причина застоя 
на переговорах — это отсут
ствие политР1ческой воли у 
некоторых государств к 
прекращению гонки воору
жений, их расчеты на до
стижение военно - страте
гического превосходства над 
Советским Союзом и други
ми государствами — y^iacT- 
никами организации Вар
шавского Договора. Совет
ский представитель под
черкнул, что подлинный 
прогресс при рассмотрении 
таких жгучих и не терпя
щих отлагательства вопросов 
повестки дня конференции, 
как предотвращение ядер- 
ной войны, по-лное и всеоб
щее запрещение испытаний 
ядерыого оружия, предот
вращение гонки вооруже
ний в, космическом прост
ранстве, прекращение гонки 
ядерных вооружений и 
ядерное разоружение, за
прещение химического и

радиологического оружия, 
возможен лишь при нали
чии доброй воли и серьез
ного стремления к разра
ботке практических мер ре
ального разоружения.

Советский Союз и другие 
социалистические страны, 
сказал он, последовательно 
выступают за скорейшее 
решение всех вопросов, сто
ящих на повестке дня кон- 
ференци!'! по разоружению. 
В декларации «Сохраненное 
мира и международное эко
номическое сотрудничест
во», принятой на недавнем 
Экономическом совещании 
стран — членов СЭВ в Мо
скве, высшие представители 
этих государств подчеркну
ли, что «сейчас нет более 
важной задачи, че.м сохра
нение мира на звхмле, пре
дотвращение ядерной ката». 
строфы. Первостепенное 
значение имеют прекраще
ние гонки вооружений, пе
реход к их сокращению, 
поддержание военно-страте
гического равновесия на все 
более низких уровнях».

На этом совещании, за- 
‘явил глава делегации ГДР 
Харальд Розе, высшие 
представители стран — чле
нов СЭВ подтвердили, в 
частности, свою готовность 
безотлагателн1-5о догово
риться о полном и все
общем запрещении ис
пытания ядерного ору
жия. Оратор противопо
ставил конструктивную по

зицию Советского Союза,
который делал и делает
все, чтобы дать толчок пе
реговорам по этому важ
нейшему вопросу, явным
попыткам США и других
стран НАТО с помощью 
бесцельной и ни к чему не 
обязывающей дискуссии 
прикрыть свое нежелание 
прекратить ядерные испы
тания

Группа неприсоединив- 
шихся и нейтральных' стран 
— участн^щ конференции 
распространила в качестве 
официального документа 
совместное заявление с вы
ражением глубокой озабо
ченности тем, что работа 
этого форума пребывает в 
длительном тупике. Отсут
ствие сколько-нибудь су
щественного' прогресса по 
таким приоритетным вопро
сам, как запрещение ядер
ных испытаний, прекраще
ние гонки ядерных воору
жений и ядерное разору
жение, предотвращение
ядерной войны и др., гово
рится в этом документе, 
выглядит особенно серьез
ным на фоне ухудшения 
международной обстановки, 
ускорения гонки вооруже
ний и военных программ, 
угрозы распространения их 
йа космическое пространст
во и роста военных ассиг
нований, что отражается на 
социально - экономической, 
ситз'^аиии всех государств, 
особенно развивающихся.

РАСТЕТ ОБЕСПОКОЕННОСТЬ
ВАШИНГТОН. Шасные 

планы администрации Рей
гана перенести гонку во- 
орулсений в космическое 
П1юстранства вызывают рас
тущую обеспокоенность как 
в самих Соединенных Шта
тах, так и за рубежом.

Как подчеркивается в ис
следовании, проведенном 
главным счетны.м управле
нием США по просьбе сена
тора У. Проксмайра, Пента
гон постепенно прибирает к 
рукам программы «.мирного 
исследования» околоземного 
пространства. В документе 
указывается, что лишь в 
следующем финансовом го
ду около 600 млн, долларов 
из бюджета национального 
управления по аэронавтике 
и :1Сследованига космиче
ского пространства (НАСА) 
по.лностью пойдет на реа
лизацию различных воен- 
шых программ, которые 
проводятся по заказу Пен
тагона. Ехце 584 млн. .колла
ров предполагается истра
тить н а♦ проведение тек 
называемых сов.местных 
«военно - гражданских ис
следований». Коммектиш'я1^'Я

исследование г.тавного счет
ного управления, сенатор 
У. Проксмайр подчеркнул, 
что помимо упомянутых в 
нем огро.мкых срюдств, иду
щих на военные космиче
ские программы, Пентагон 
выделяет колоссальные ас
сигнования на милитариза
цию околоземного простран
ства в «рамках собственной 
массированной космической 
програ.ммы». Он осудил эти 
приготовления, которые, как 
он отметил, чреваты даль
нейшей эскалацией гонки 
вооружений.

Реализация на.меренкй 
Белого дома развернуть 
широкомасштабную систему 
противоракетной обороны с 
элемента.ми космического 
базирования явится прямым 
нарушением советско-аме
риканского Договора об ог
раничении систем ПРО. а 
также Договора о принци
пах деятельности государств 
по исследованию и исполь
зованию космического про
странства, включая Луну и 
небесные тела, отмечгет га
зета «Вашингтон пост».

ОТТАВА. Отмечая исклю
чительно опасный характер 
пентагоя'звской программы 
«звездных войн», газета 
«Канадиан трибюн» подчер
кивает, что планы развер
тывания системы противо
ракетной обороны с элемен
тами космического базирова
ния наряду с производст
вом .межконтинентальных 
баллистических ракет MX, 
раз.мещением в Западной 
Европе ракет «Першинг-2» 
и крылатых ракет являют
ся составны.м элементо.м 
курса администрации Рей
гана на достижение воен
ного превосходства над Со
ветским Союзом и подготов
ки потенциала для нанесе
ния первого ядерного удара.

РИМ* «Безумием» назвал 
развернутую администраци
ей Рейгана подготовку к 
превращению околозе.много 
пространства в арену конф
ронтации видный американ
ский сенатор Э. Кеннеди. В 
интервью газете «Репуббяи- 
ка» он решительно выска
зался против милитаризации ’  
космоса. «П^обходимо. — 
заявил сенатор, — остано
вить все работы по созда
нию противоспутникового
Ор'ЖКЯ».

штщтщутЛ
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П Р Е Д С Т А В Л Я Е М  Г О С Т Е Й

П е р е д  Н е в о й  в с т р е ч е й
13 июля коллектив Свердловского государственного 

ордена Трудового Красного Знамени академического те
атра оперы и балета нм. А. Б. Луначарского откроет 
своп гастроли в Томске — городе, с которым мы в пос
ледний раз встречались двенадцать лет назад. Срок этот 
довольно весом и в жизни одного человека. Тем более 
он значителен в жизни бо.льшого творческого коллекти 
ва, совсем недавно отметившего свое 70-летие.

Первые страницы летопи
си театра датируются ок
тябрем 1912 года, когда в 
провинпиально.м уральско.м 
городе Екатеринбурге опе
рой М. И. Глинки «Иван 
Сусанин» был открыт Но
вый городской театр. В те 
годы в столице Урала не 
было ИИ одной профессио
нальной организации, свя
занной с искусством. Поэто
му именно оперному театру 
было суждено стать основ
ным очагом музыкальной, и 
не только музыкальной, 
культуры обширного края.

Прошли дес.чтилетия. Те
атр достиг возраста, позво
ляющего говорить о боль
шом творческом пути, о 
тпадиии.чх и достижениях. 
Замечательные страницы 
его истории связаны с ра-

оотавшими в разное время в 
театре выдающимися дири
жерами, режиссерами. Свой 
путь в искусство на сцене 
нашего театра начинали 
всемирно известные вм'али- 
сты Сергей Лемешев, Иван 
Козловский, Дебора Панто- 
фель-Нечецкая, Итоша Ар
хипова, Борис Штоколов...

Театр начинается с репер
туара. Мы стремимся, что
бы наша афиша постоянно 
обогащалась новыми . на
званиями, чтобы любой наш 
спектакль отличал высо
кий музыкальный и поста
новочный уровень. Именно 
эту направленность коллек- 

’ тива отметила газета «Со
ветская культура» во время 
творческого отчета театра в 
Москве: «Одна черта при
суща всем оперным поста

новкам свердловчан: вер
ность атмосфере той эпохи, 
того времени, о которых по
вествуют оперы».

Да, репертуарная афиша 
— это визитная карточка 
театра. По афише составля
ет зритель первое о нем 
впечатление. Она свидетель
ствует о творческих устрем
лениях театра, его идейной 
и профессиональной зрело
сти. В репертуаре театра 
постоянно сохраняются луч
шие оперы А. С. Даргомыж
ского, М. П. Мусоргского, 
Н. А. Рилюкого-Корсакова, 
А. Г. Рубинштейна, оперы и 
балеты П. И. Чайковского... 
Широк круг идущих на 
свердловской сцене произве
дений западноевропейских 
композиторо'в. Это — опе
ры Дж. Верди, Дж. Росси
ни, Дл{. Пуччини, балеты 
Л. Минкуса, П. Гертеля, 
А. Адана.

Одной из наиболее ответ
ственных и сложных задач 
театра является формирова
ние современного реперпуа- 
ра, включающего произведе
ния советских композито
ров. Сейчас в афишу теат

ра прочно вошли оалеты и 
оперы А. Петрова, К. Мол
чанова, С. J 5 a H e B ii4 a ,  О. Так- 
такишвили, балеты А. Ха
чатуряна, М. Чулаки, 
С. Прокофьева и других 
ведущих композиторов.

Наш пре.мьерный спек
такль — комическую оперу 
известнейшего грузт-шского 
ко.мпозитора Отара Василь
евича Тактакишвили «Чуда
ки» — мы покажем на га
стролях в Томске. Скажем 
о ней подробнее, так как 
эта опера еще незнакома 
томичам. Уже увертюра 
подготовит зрителя ко все
му тому, что должно быть 
в опере комической: веселая 
суета, досадные недоразуме
ния и, конечно, любовь. А 
в самом произведении, где 
много комедийных и даже 
фарсовых ситуаций, мы 
встретим одухотворенный 
музыкальный образ Любви- 
Мечты, услышим плени
тельные и простые мелодии, 
которые композитор дарит 
Чудакам — людям, умею
щим мечтать, любить, фан
тазировать, не бояться быть 
смешными и грустными.

Ф ИНАЛЫ  МНОГОБОРЬЯ ГТО

>

^ '1

В секторах стадисжа, в 
стрелковых тирах и плава
тельном бассейне, на 
кроссовых трассах проходи
ли финальные соревно
вания на первенство обл- 
совпрофа по летнему много
борью ГТО.

Ко.мандную победу в сво
их группах одержали кол
лективы ДСО «Буревестник» 
— обкома профсоюза работ
ников просвещения, высшей 
школы и научных учрежде
ний, а также территориаль
ного комитета рабочих гео
логоразведочных работ.

Чемпионами профсоюзов 
Томской области в своих 
возрастных группах стали 

Г. Ф. Большаков, директор 
Инстетута химии нефти СО 
АН СССР, выступавший за 
ДСО «Спартак», В. Симаков, 
Ю. Крымский,. Л. Скосаре- 
ва, представлявшие спортив
ный клуб «Янтарь», препо
даватель З'ниверситета
А. Пронин и студенты том
ских вузов: М. Мухо.медзя- 
нова, Л. Сенотрусова, А. Го
дованный и Л. Степцюра.

В. ХИЛЬКЕВИЧ.
» * «

НА СНИМКЕ А. Петрова: 
забег ветеранов.

Им, кстати говоря, был по
священ и прекрасный 
филь.м грузинских кинема
тографистов по сценарию 
Р. Габридзе.

Любителей музыкального 
иск.'.’сства ожидают встречи 
с оперной классикой — 
«Евгением Онегины.м» П. И. 
Чайковского, «Демоном» 
А. Г. Рубинштейна, «Се
вильским цирюльником» 
Дж. Россини, «Чко-Чио-Сан» 
Дж. Пуччини.

Все эти оперные назва
ния войдут в «неделю опе
ры». В дни выступлений 
балетной труппы почитате
ли Терпсихоры встретятся с 
бесс.мертным «Лебедкны.м 
озером», с «Жизелью» и 
«Тщетной предосторожно
стью». Яркими националь
ными красками отмечен ба
летный спектакль «Гаянэ». 
Состоится и вечер балета. В 
его программе — гранд-па 
из балета «Пахита», «Шопе- 
ниана», одноактный балет 
Ж. Бизе — Р. Щедрина 
«Кармен-сюита».

Б гастрольных спектак
лях заняты ведущие масте
ра театра — народные ар-

Ж погода
Сегодня по области — 

перемегшая облачность, по 
западным районам неболь
шие кратковременные дож-

тисты РСФСР Е. Гускина, 
М. Владимирова, О. Плетен- 
ко, Н. Голышев; засл^'жен- 
ные артисты РСФСР Л. Во
робьева, А. Федоров, Ы. Ос
тапенко, Н. Иванова, Л. Гро
мыко, О. Соловьева, С. За
лизняк, А,- Жилкин, В. Ог- 
нозенко, В. Писареву' А. Бон
дарей, В. Смирнов, лауреат 
рсесоюзкого и междуиарод- 
НЬ1Х конкурсов П. Зверев. 
Познакомятся томичи с ис
кусством талантливых .моло
дых солистов — В. Петрова, 
Т. Бобровицкой, В. Добро
вольской, А. Баскина, со
листов балета Ю. Веденеева, 
В. Половинки, Е. Амосова, 
М. Богдановой, Н. Гордиен
ко, Т. Гичиной, О. Арзамас
цева, А. Мазепчика.

Отмети.м также, что наш 
коллектив (оперная и ба
летная труппы, хор, ор
кестр) — один из са.мых 
молодых среди музыкаль
ных театров Союза.

Нынешние гастроли теат
ра в Томске будут йедолги- 
ми, но насыщенными. Мы 
покажем пять оперных и 
пять балетных спектаклей.

Итак, мы ждем встречи с 
томичами, ждем живого 
зрительского дыхания зала. 
Ждем, когда оживет незна
комая нам сцена и начнется 
жизнь гастрольного лета.

В. ВЯТКИН, 
директор театра, заслу
женный работник куль

туры РСФСР. ■

ди, грозы, ветер юго-восточ- 
вый, 5—10 метрО'В в секун
ду, температура 24—26.

S—7 июля — переменная 
облачность, кратковре.мен- 
ные дожди, грозы, ветер
западный, 7—12 метров в 
секунду, температура ночью 
S—13, днем 19—24. По во
сточным районам ночью 
14—19, днем 25—30.

строительный; настрои на 
большие дела^. 20.45. Доку
ментальный гЬ- .т ч.

М О С КВА
21.00. «Время». 21.30.

Л. Филатов. «^ К'-куш- ■ 
22.3i:<кой». Телеспектакль 

«Театр в горах». Документаль 
ный телефнль.м.

— Можно ли носить крос
совки постоянно?

г. ДЫМШИЦ.
г. Томск.
-»- Носить кроссовки по

стоянно вредно. Они отно
сятся к виду спортивной 
обуви, и использовать их 
надо только по назначению. 
Кроссовки изготовляются из 
синтетических материалов, 
превосходящих по эксплуа
тационным свойствам кожу, 
но в гигиеяическо.м отноше
нии по ряду показателей 
уступают ей. Прелсде всего 
это низкая паре- и влаго- 
проницаемость, что препят
ствует нормальному испалре- 
нию пота.

— Как определить дату 
изготовления рыбных кон
сервов?

Г. ВАСИЛЬЕВА.
г. Томск.
— Она определяется по

цифрам, указанным на
крышке банки. В одгш ряд 
здесь выштамповано после
довательно от 5 до 7 знаков. 
Первая цифра указывает 
номер смены, вторые две— 
число (01, 02 и так далее до 
31). Месшгы о(5означаются 
первыми буквами русского 
алфавита (исключая букву 
3); а — январь, б — фев
раль и т. д. Год изготовле
ния обозначают последней 
цифрой (3, то есть 1983 год). 
Второй ряд цифр указыва
ет номер завода и ассорти- 
ментный знак продукта.

Ч Е Т В Е Р Г .  5 июля 
П Е Р В А Я  П Р О ГРА М М А

M Q CKBA
8.00. «Время>. Ь.5о. Мульт

фильмы. 9.25. ^Очевидное — 
невероятное». 10.23. Концерт.
11.15. «Фарфор Узбекистана»! 
Документальный филь.м. 11.35. 
Новости.

С 11.40 до 14.15 — пере
рыв.

14.15. Новости. 14.35. «Ал- 
сегодня». Киноочерк.

10.00. «,..До шестнадцати и 
старше». 13.45. «Четыре тан
киста и собака». 4-я серия— 
«Собачий коготь». 16.40. «Вме
сте — друнсная сс.мья». 17.00. 
«Шахматная школа». 17.30. 
Документальные телефильмы 
из цикла «По следам Великих 
открытий^. 1в.ЗО. Мультфильм. 
18.45. «Сегодня в мире». 19.00. 
Концерт ансамбля «Русская 
песня». 20.10. «Бригадиры».
21.00. <Вре.мя». 21.30. «Илла. 
Пункт наблюдения». 2-я се
рия. 22.35. «В краю моем ро
димом». 1Сонцсрт. 22.45. «Се
годня в мире». 23.00. Футбол 
К\бок сезона. «Шахтер» — 
«Днепо^.

ВТ О РА Я  П Р О ГРА М М А  
М О С КВА

8.00. Утренняя гимнастика. 
8.20. «Бута». Документальный 
фильм. 0.10. «Отзовитесь, гор- 
иисты!-' 9.40. Маленький кон
церт. 0.55. Мультфильм. 10,45. 
«Цыплят по осени считают^-. 
Художественный телефильм.
12.00. Программа Кемеровской
студни телевидения. 13.00.
«Испанский язык». 13.30.
«Трое невиновных». Х\доже- 
ственный фильм с субтитоа- 
ми. 15.00. «Белые мили». До
кументальный фильм. 15.30.
Новости.

С 15.35 до 17.30 — пере
рыв.

ТО М СК
17.30. «Здесь был Ленин».

Документальный фильм. 17.50. 
Киножурнал.

М О С КВА
18.00. Новос'^и.

ТО М СК
18.20. «Населению о граж

данской обрроне». 18.50.
«Байкал». Документальный
фильм. 19.00. «День области».
19.15. «Вниманию- абитуоиен- 
тов|». «Кому доверить факел 
Гиппократа». 19.35. «В лесном 
цехе области». «Вальщик — 
профессия гл''яя'' я».

М О С КВА
20.00. <Спо1.*сниой ночи, ма

лыши!»
ТО М СК

20.15. «Шегарский сельский

в КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

5 июля. Обществгиный про
смотр ф ильм а «Зало ж н и к»  — 
fi, «С неж ная  королева» — 
J0-50. «К.артуш » — . !2-40,
14-30. 10-20. 18-10. 20, 21--10. 

имени М. ГОРЬКОГО
5 ИЮЛЯ. «П ароль — «0 -елч 

«Реги на»  -  9. 10-50. 12-40,
14-30, 16-20. 13-10. 20, 21-о0.
«В о л чья  ям а» (рве серин) — 
8-30, 11. 13-30. 1C, 18-30,. 21.
Пал кииохронш.-и. «Ло.-нка го- 
бер.ы». «П)зощан и гро авствун . 
волейбол!», «Н овички  сре.вм 
ветер ано в . — 9. 10-03. 11-10,
1.3-20. 15-30. «Акцнп», «Нет!» — 
бесш ум ной  сл.ерти» — 12-15,
14-25, 16-35. 20. «Басса»  (две
серин! — 2 1 .

«ОКТЯБРЬ»
5 ИЮЛЯ. «П ароль — «Отель 

Реги на»  — 8-30. 10-20, lO-lo,
14. 16. 18. 20, 22. «.4нтриса и 
тр ан си льван и ы »  — S-40, 12-10. 
14. 16. 17-40, 19-20, 21. «Мел-
веж онок в ис-.-^ге» — 10-30.

«ПИОНЕР*
■5 ИЮЛЯ. М ул ьтсб е р чш : .V» 58 

«Бобик в гостях у  Барбоса»
— о, 10-40; «Л опуш ок» — 12-20,
14, 15-40. «Таниоп «»иско» 
(две серин) —  17-20, 20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
5 ню.оя, «Т рансильвгниы  на 

ликом  Запале» — 9. 10-^0
le-OO, 14. 16, 17-40. 19-20. 21
«Прости меня. А.пеша» — 0
12-40. 14-20. 16-10, 13. 19-50
21-30. «Поинн га сем ью  мо 
рями» —  10-50.

«СИБИРЯК»
5 ию ля. М ультсборни к №  132

— 9-20. «На вес золота» — 11,
12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20,
21.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
5 ию ля. «Э к и п аж  м аш ины  

боевой» — 17, 19, 21.
ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 

«АВАНГАРД»
5 ию ля. «Последняя релик

вия» — 17, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ГРЭС-Н

5 ИЮЛЯ. «Танцор «диско» 
(две серин) — 16, 18-30, 21-20.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ СТАДИОН «ТРУД,
С 30 июня по 8 июля, ежедневно 

ВПЕРВЫЕ В ТОМСКЕ
СОВЕТСКОЕ АВТОРОДЕО

(г. Тольятти)
в  программе:

«Улыбнитесь каскадерам»
исполняется впервые в м ^ е : «Живой буксир», «Та

нец автомобиля на двух колесах вокруг своей оси», «Ав,- 
топоцелуй», разворот на 360 градусов, уникальный пры
жок на автомашине «Жигули» через 6 автомобилей, 
прыжки на мотоцикле через 10 автомашин, через 18 че- 
ловС'К и др. уникальные трюки, в которых участвуют 
девушки-каскадеры. .

Эмоция! Риск! Находчивость!
В программе участвуют артисты Московской дирекции 

«Цирк на сцене».
Начало представлений — в 19 часов.
Билеты продаются в кассах стадиона «Труд» с 17 ча

сов и через- уполномоченных.

ТОМСКИЙ ТЕХНИКУМ ОБЩЕСТВЕННОГО ПИТАНИЯ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

учащихся на 1984/85 учебный год.
Дневное отделение (на базе 10 классов).
Специальности: технология приготовления пищи, срок 

обучения — 2 года 6 месяцев; товароведение и органи
зация продажи продовольственных товаров, срок обуче
ния — 1 год 10 месяцев; бухгалтерский учет в общест
венном питании, срок обучения — 1 год 10 месяцев.

Заочное отделение (на базе 10 и 8 классов).
Специальности: технология приготовления пищи, то

вароведение и организация продажи продовольственных 
товаров, товароведение и организация продажи про
мышленных товаров, бухгалтерский учет в торговле.

Поступающие на технологическое и товароведческое 
отделения на базе средней школы сдают экзамены по 
литературе (сочинение), химии (устно).

Поступающие на бухгалтерское отделение на базе 
средней школы сдают экзамены по математике (устно), 
литературе (сочинение). Поступающие на базе 8 классов 
на заочное отделение сдают экзамены по русскому язы
ку (диктант), математике (устно).

Прием заявлений в техникум на дневное отделение— 
по 14 августа, на заочное отделение — по 10 августа.

Приемные экзамены на дневное отделение — с 1 по 
21 августа, на заочное отделение — с 10 по 20 июля, с 
10 по 20 августа.

Зачисление в техникум проводится на дневное отде
ление с 22 по 25 августа, на заочное отделение — с 
21 по 30 августа.

Условия приема — общие для всех техникумов.
Адрес техникума; 634062, Томск, ул. Ивана Черных, 

97. Телефоны 5-70-26, 5-71-27, 5-72-32.

ТОМСКОЕ ОБЛАСТНОЕ МЕДИЦИНСКОЕ УЧИЛИЩЕ 
ОБЪЯВЛЯЕТ НАБОР

учащихся на 1984/85 учебный год.
На базе неполной средней школы — по специальности 

медицинская сестра общего профиля и детских учрежде
ний со сроком обучения 2 года 10 месяцев; на базе пол
ной средней школы — на отделения: фельдшерское, аку
шерское, санитарно-фельдшерское (срок обучения— 2 го
да 7 месяцев), зуботехническое (срок обучения—2 года), 
медицинских сестер детских учреждений и общего про
филя (срок обучения — 1 год 10 месяцев). На фельд
шерском отделении создается грлша, состоящая из 30 
юношей.

На специальность медицинская сестра общего профи
ля на базе полной средней школы лица, имеющие в ат
тестате только 4 и 5, принимаются., без экзаменов.

Прием документов на базе неполной средней школы— ■ 
по 31 июля, на базе полной средней школы — по 14 ав
густа.

Экзамены — с 1 по 20 августа на базе неполной 
средней школы: по математике (устно) и русскому язы
ку (диктант), на базе полной средней школы: по рус
скому языку и литературе (сочинение), химии (устно).

Для поступления необходимы следующие документы: 
документ об образовании (подлинник), медицинская 
справка (форма № 286), 4 фотокарточки размером 3X4 см 
(без головного убора), для стажистов — копия трудовой 
книжки, для военнообязанных — пр1шисное свидетель
ство или военный билет. Паспорт или свидетельство о 
ронщении представляется лично.

Адрес учклиша: 634041, Томск, ул. Дзержинского, 27. 
Телефоны 4-20-72, 4-77-58.

Проезд автобусом № 12, троллейбусо-м № 4, трамваями 
1, 2 до остановки «Ул. Дзержинского».

ТОМСКОЕ ФАРМАЦЕВТИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

учащихся на ,1984/85 учебный год по специальностям: 
фармацевт, медицинская сестра, фельдшер-лаборант.

Отделения медицинская сестра и фельдшерско-лабо
рантское готовят специалистов для работы в лечебных 
учреждениях Томского медицинского института, научно- 
исследовательских институтах Сибирского отделения 
Академии медицинских наук СССР в качестве меди
цинской сестры общего профиля, лаборантов биологиче
ских, биохимических, медицинских лабораторий.

Срок,обучения по всем специалыАютям на базе 8 клас
сов — 2 года 10 месяцев, на базе 10 классов — 1 год 10 
месяцев.

Вступительные экзамены по всем специальностям на 
базе 8 классов — по русскому языку (диктант), по мате
матике (устно). На базе 10 классов — по русскому язы
ку и литературе (сочгшение), по химии (устно).

Прием документов — по 31 июля — для поступающих 
на базе 8 классов и по 15 августа — на базе 10 классов.

Правила приема — . общие для средних специальных 
учебных заведений.

Общежитием обеспечиваются остро нуждающиеся.
Адрес училища; 634041, Томск, ул. Кирова, 34. Теле

фоны 4-24-43, 4-73-61.

ТОМСКОЕ ПЕДАГОГИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 1 
(ДОШКОЛЬНОЕ)

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся на 1984/85 учебный год для обучения по спе
циальностям:

дошкольное воспитание. Отделение готовит воспитате
лей детских садов. Срок обучения — 1 год 10 месяцев;

воспитание в дошкольных учреждениях. Отделение 
готовит воспитателей яслей-садов. Срок обучения , —
2 года 6 месяцев.

На оба отделения прием проводится на базе 10 клас
сов. Вступительные экзамены — по русско.чу языку и 
литературе (сочинение) и истории СССР (устно). Всё по
ступающие проходят музыкальную проверку.

Лица, окончившие средние школы Томской области и 
имеющие направления на учебу от районе и рекоменда
ции педсовета школы, принимаются без вступительных 
экзаменов. Без вступительных экзаменов зачисляются и 
лица, имеющие аттестат об окончании средней школь: с 
оцеш:ами 4 и 5.

Заявления о приеме подаются на имя диретстора учи- ■ 
лища. К заявлению прилагаются следующие докз’-менты: 
аттестат о среднем образовании, медицинская справка 
по форме № 286, 4 фотокарточки 3X4 см, характеристи
ка школы. Паспорт предъявляется лично. ■

Прием документов — по 14 августа.
Вступительные экзамены — с 1 по 21 августа.
Документы направлять по адресу: 634004, Томск, ул. 

Пирогова, 10, педучил::ще № 1, в приемную комиссию.

ТОМСКОЕ ПЕДАГОГИЧЕСКОЕ УЧИЛИЩЕ № 2 
ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ

учащихся на 1984/85 учебный год.
На школьное отделение — по специальности препода

вание в начальных классах. Срок обучения на базе 
средней школы — 1 год 10 месяцев. Срок обучения на 
базе восьмилетие:! школь: — 3 года 10 месяцев. По окон
чании присваивается квалиф::кация учитель начальных 
к.тассов. Вступительные экзамен:»: для окончивших
10 ::лассов — по русскому языку и литературе (сочине
ние), математике (устно); для окончивших 8 классов — 
по русскому языку (диктант), математике (устно). По

ступающие проходят музыкальную проверку.
На музь:::альное отделение — по специальности му

зыкальное ооразовавие. Срок обучения на базе средней 
школы 2 года 10 месяцев. По окончании пр:-:сваивает- 
ся квалификация учитель музыки, музыкального вос
питателя.

Вступительные экзамены — по русскому языку и ли
тературе (сочинение), :!стор:!и (устно) и по специально- 
ст:г. Без экзаменов пр:шима:отся лица, :хме:ощ:1е сред
ний балл аттестата или свидетельства о восьмхшетнем 
ооразовании 4. Прием заявлен:!й на базе средней школы 
— с 1 июля по 14 августа, зачислен:;е в уч:!лище — с 
22 по 25 августа.

Прием заявленх'хй на базе восьмилетней школы — по 
31 ^июля, зачисление — с 21 по 25 августа.

Заявления подаются на имя дире:!тора. К заявлению 
прилагаются документ об образозани::, медицхшекая 
ст а в к а  по форме № 286, 4 фото:!арточки размером
оХ4 см, рекомендация педсовета школь: и направление 
paxioHO.

Адрес училища; 634050, Томск, ул. Крылова, 12.

ТОМСКОЕ К5"ЛЬТУРНО-ПРОСВЕТИТЕЛЬНОЕ 
УЧИЛИЩЕ 

ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ
учащихся на 1984/85 зшебный год на дневное и баочное 
отделения. Училище ведет подготовку на базе полной 
средней школы библиотечных и клубных работников по 
специальностям: организатор клубных мероприятий (за
очное); организатор культурно-просветительной работы 
(дневное п заочное); хореографичес::ая — руковод:!тель 
самодеятельного танцевального коллектива (дневное); 
дирижерско-хоровая — руководитель самодеятельного 
народного хора (дневное и заочное); оркестровая — ру
ководитель _ самодеятельнего оркестра народных ххнетру- 
мех:тов (дневное и заочное); технические средства куль
турно - просветительной работы — руководитель само
деятельного кинофотокоЛлектива (заочное); библиотеч
ная — библиоте::арь средней квалиф:1кации (дгхезное и 
заочное).

Срок обучения на ::лубном отделении: на заочхгом — 
3 года, на дневном — 2 года 4 месяца; на библиотечном 
отделехгии — 2 года (дневное :: заочхгое).

Вступительные эхоаменл,: — по русскому языку и ли
тературе (сочинение), истор:::! СССР (устно).

Поступающ:ге на клубное отделение сдахот еще экза
мен по специальности; режиссерсхсая — художестве::ное 
чтение (стихи, проза, басня), исполнение задантхвго этю
да; . хореограф:!чес:сая — музьхкалъко-слуховые данные 
(ритм, слух, память), исполнение танца (по вьхбору 
аб1!туриента—классического, народного, бального); дири
жерско-хоровая — музыкально-слуховые данные (ритм, 
слух, память), вокальные данные (голос): opxiecTposaH— 
музыкально-слуховые да::нь:е, хггра ::а музыкальхтом ин
струменте (по вьхбору абитуриента).

Заявления подаются на и.мя axipextropa училища лхтчно 
:uix! почто:! (ценным хшсьмом) с прило7!:е:-:ием аттестата 
(в подлиннике), четыре:: фото::арточе:с размером 3X4 см. 
медрщхщской справк!! по форме № 286. хгопии трудовой 
к:1ижки (на заочное), паспорт предъявляется .лич::о.

Срок подачи заявлений ка дневное — по 14 августа, 
на заочное — по 10 августа.

Вступительные экзамень: на дневном отделении — с 
1 по 21 августа, на заочном отделении — с 10 по 20 ию
ля, с 10 по 20 августа.

Учил!!ще Имеет благоустроенное обшен:х!тие.
Адрес училх!ща: 634001. Томск, пр. Ле::ииа, 123. Теле

фоны 2-41-47 — директор, 2-30-03 — заочное отделение, 
2-22-61 — пр:!емная ххомиссия.

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ:

на ТОМСКИЙ НЕФТЕХИМИЧЕСКИЙ КОМБИНАТ
срочно на новое производство формалина и б дей
ствующие цехи: аппаратчиков, машинистов компрес
сорных и насосных установок, машинистов па
ровых котлов, слесарей-ремонтников, газо- и элек- 
тросварщи::ов, слесарей-обходчиков тепловых се
тей, мастера тепловых сетей, механиков отделений, на
чальников смен, стропальщиков, водителей электрокаров, 
приемосдатчиков груза, составителей поездов, монтеров 
пути, стрелочников, контролеров ВОХР, главного бух
галтера, руководителя расчетной группы бухгалтерии, 
бухгалтеров, начальника планово-сметного отдела в уп
равление капитального стронтельстза, инженсроз-мсха- 
нмков, инженеров КИПиА, заведующего канцелярией, 
инженеров-химиков, экономистов, секрстаря-машинист- 
ку, кладовщиков.

Выплачивается районный коэффхщиент 20 процентов 
Рабочх!м выплачивается премия до 40 процентов. Предо
ставляется дополнительный отпуск за выслугу лет. Ра
бочие основных професс!!й пользуются льготным пенси
онным обеспечением.

На заводе имеются два детских комбхшата, поликлини
ка. блок бытового обслуживания.

Доставка на работу и с работы — слунсебным транс
портом. Одиноким предоставляется благоустроенное об- 
щежит!!е, семейным — квартиры в порядке очереди. 
Справки по тел. 1-40-41.

За направлениями на работу обращаться в бюро по 
трудоустройству населения и его фил!!альх: пр. Кирова,
17; ул. Бердская, 18; ул. Пзчпкхша, 71. При себе иметь 
паспорт.

Томский центральный уни
вермаг продолжает прием
на шестимесячные курсы, 
учеников продавцов.

За время обучения вь:- 
плачиваётся стипехтдия 60— 
74 рубля в месяц.

Обращаться: г. Томск, пр. 
Ленина, 121, в отдел кадров, 
тел. 2-64-96.

Городское бюро по трудо
устройству приглашает на 
работу пенсионеров в Том
ское городское агентство 
‘Союзпечать* со сдельной 
зараоотхто!! платой. • Пенсио
нерам пол:гость:о сохраняет-, 
ся пенсия.

За направлен!1ями на ра-. 
боту обращаться по адресу; 
т. Томск, пр. Кхгрова, 17, в 
бхоро по трудоустройству.

В связи с отвлечением ав
тобусов для перевозки тру
дящихся на сельхозработы 
со 2 июля на пригородных 
и междугородных маршру
тах области выполх1ястся ог
раниченное количество рей
сов. В г. ToMcxte перевозка 
пассажиров осуществляется 
по ухсороченным маршрутам 
до электротранспорта.

Администрация. ::артий- 
ная и просЬсоюзная органи
зации ГПТУ-6 выражают 
искреннее соболезнование 
преподавателю физической 
к.сльтуры В. Е. Ярославце
ву по поводу с.черти отца

Я Р О С Л А В Ц Е В А  
Ер еф ня И вановича .

Жена, родные :: близкие 
глубоко с:<орбят о кончине' 
горячо любимого

П ЕТ РО ВС КО ГО  
Казим и ра Д ем ентьевича .

Коллектив ГПТУ-27 выра
жает глубшсое собо.чезнова- 
нне мастеру производствен
ного обучения Н. Л. Дебус 
в связи со смертью отца

ЯРОСЛАВЦЕВА 
Ер сф ия И вановича .
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